

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

2 TARDE

AÑO LXVII.—NÚM. 21.200.

Madrid.—Domingo 27 de Febrero de 1916.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

ESPANTOSA LUCHA EN OCCIDENTE

La batalla de Verdun toma proporciones colosales

COMBATES EN ARMENIA Y PERSIA

VERDUN

Primeros dijeron los franceses que les atacaban siete Cuerpos de ejército. Ya hablan de diez y siete divisiones. Es indudable que el Kronprinz y sus segundos, Haeseler y Deimling, han atacado con columnas de una densidad de diez soldados por metro de frente, lo que no tiene igual en la historia de la guerra a que asistimos. Ni en las atrocidades de Flandes llegó al extremo de acumular siete Cuerpos de ejército en un espacio de doce kilómetros de anchura.

Esperábamos que al empujón inicial siguieran ataques peligrosos para los defensores del campo atrincherado de Verdun. La batalla dura ya seis días, y no sabemos que esos ataques hayan sido ejecutados. ¿Por qué? ¿Es que el Kronprinz sigue la táctica bascular que empleara Mackensen en Galitzia y Polonia? Pero esa táctica bascular es muy costosa cuando el enemigo dispone de artillería y abundantes proyectiles.

Hasta ahora, la derecha de la falange de asalto alemán es la que se ha adelantado más. Los franceses han perdido sucesivamente Brabant-sur-Meuse, Haumont y Samogneux. Su centro ha retrocedido menos. En cuanto a la derecha de Humbert, se mantiene, cuando escribimos estas líneas, a la altura de Douaumont.

La derecha francesa tropieza ahora con dos obstáculos. El canal y el río Meuse. Por ello, creemos que es muy probable un ataque a fondo en el Oeste del Mosa. El mando francés lo espera. Todos los días, en el comunicado de Joffre, se dice: «Al Oeste del Mosa no ha habido aún ataques de infantería».

En la distancia que hay de Champ-Neuville-Sur de Ornes a Verdun, tienen los franceses tres líneas de defensa, que son: la que se extiende desde el burgo de Froideferre al Norte de Douaumont, la que empieza en Belleville, sigue por Saint Michel y Souville y acaba en Damploup, y la que se inicia en Béthry y termina en Moulainville.

El esfuerzo que están llevando a cabo los alemanes es colosal. Sacrifican los hombres en proporciones inauditas. Avanzan fatigosamente, sembrando los bosques y cerros de la orilla oriental del Mosa de cadáveres. Y todo contribuye a que el tremendo duelo sea más impresionante. Nieva, y la sangre corre sobre el suelo blanco que desgarran las bombas. El Mosa, el Orne, el Tavanne, el Azannes, arrastran centenares de mutilados cuerpos. A Verdun, de un lado, y a Metz de otro, afluyen infinitas caravanas de heridos. ¡Qué horror!

Un mes duró la batalla de Flandes, que costó a ambos adversarios 400.000 bajas. ¿Cuánto durará la batalla de Verdun? Dice *Le Temps* que no cesan de llegar refuerzos a las guarniciones del sector en peligro. *L'Humanité* pide que haya la necesaria coordinación entre los mandos francés, inglés y belga; es decir, que se ataque en el ala izquierda para que los alemanes no puedan seguir acumulando tropas en la Woëvre. En el «Dormir», los franceses han iniciado una ofensiva débil. Algo ha cambiado fundamentalmente en la guerra. Hay impaciencia por acabar de una vez...

El vapor «Westoorby»

¿Ha sido hundido? MARSILLA, 26. Se supone que el vapor *Westoorby* ha sido torpedeado en circunstancias todavía desconocidas. Se sabe que el vapor *Trevellyn* recogió una lancha con 15 hombres, y que otra lancha ha sido recogida por un vapor desconocido. Según otros informes, se dice que un hombre del *Westoorby* fue seccionado por un obús.

El vapor «Villa de Madrid»

Torpedeado sin consecuencias. MARSILLA, 26. El vapor *Villa de Madrid*, de la Compagnie Générale Transatlantique, ha llegado a este puerto después de haber sido blanco de dos torpedos de un submarino enemigo. El vapor, forzando máquinas, consiguió burlar la persecución, sin averías.

De Portugal

Buques alemanes requisados. LISBOA, 26. Ocho buques alemanes que se hallaban en Cabo Verde han sido requisados, naturalizados y tripulados por marinos del estacionario Beira.

Una información.

Un oficial superior del ejército ha sido encargado de instruir una información sobre lo ocurrido en la frontera de Angola en 1914.

La evacuación de Albania

Ha terminado. ROMA, 26. La Agencia Stefani publica la siguiente nota: «Las difíciles operaciones de evacuación de

tropas serbias, montenegrinas y albanesas del territorio de Albania, están ya realizadas. Más de 200.000 hombres, con cuadrúpedos y material, fueron sin la menor pérdida recogidos, aprovisionados y transportados a través de las mayores dificultades terrestres y marítimas por medio de la acción armónica de nuestra marina y la de los aliados y de nuestros destacamentos, oportunamente escalonados a lo largo de la costa albanesa.

Habiéndose terminado la evacuación con la partida de Durazzo del Gobierno albanés, nuestra brigada destacada allí comenzó, a pesar de los ataques de grandísimas fuerzas enemigas, a replegarse, según el plan convenido.

Las operaciones de embarque, aunque gravemente entorpecidas por las condiciones del mar, se verificaron bajo la protección eficaz de los navios y cazatorpederos.

En los duros combates, bravamente sostenidos por nuestras fuerzas, las pérdidas causadas al enemigo pasan con mucho de las soportadas por nosotros.»

Doscientas mil bajas

Informes muy autorizados confirman que las bajas que han tenido hasta ayer las fuerzas combatientes en el frente de Verdun, ascienden a 100.000 en cada campo.

Dos vapores a pique

Los submarinos. PARIS, 26. Información del ministerio de Marina: «El vapor inglés *Fastnet* acaba de ser hundido por un submarino en el Mediterráneo occidental.

La tripulación fue salvada por uno de nuestros buques en crucero.

El capitán del *Fastnet* ha manifestado que había visto al mismo vapor hundido antes al vapor sueco *Tornborg*, llevándose las embarcaciones a remolque.»

Inglaterra y España

Dice el «Times». LONDRES, 26. Un artículo del *Times* hace elogios de la política de neutralidad del Rey y del Gobierno de España, y preconiza el mejoramiento de la política inglesa referente al contrabando de guerra con respecto a España.

Dice que pueden ser necesarias ciertas restricciones con el comercio español; pero hay que aplicarlas con inteligencia y consideración.

Los primeros días de la batalla de Verdun

Un relato francés. PARIS, 26. Los periódicos publican el siguiente relato de carácter oficioso: «El ataque alemán contra Verdun se desarrolla furiosamente. La acción merece el calificativo de «culminante» en el frente Norte de la zona fortificada de Verdun, y se extiende progresivamente: al Noroeste, hacia Malicourt y la Argona; al Sudeste, hacia Etain y Woëvre.

El frente francés dibujaba al Norte de Verdun, sobre una meseta de las alturas del Mosa, un arco de círculo formado por ensanchamientos sucesivos realizados en los últimos meses de 1914.

En la batalla librada en septiembre en Champagna, los franceses tomaron en lucha empeñada posiciones extraordinariamente poderosas, que han sido poderosamente reforzadas.

Por esto, siete Cuerpos de ejército alemanes han necesitado cuatro días para reducir una posición enfilada a tres puntos de su artillería, y el objetivo no se ha alcanzado más que a costa de espantosa carnicería.

¿Por qué ha intentado esta operación el Estado Mayor alemán? Porque está persuadido desde hace tiempo de que habría de sufrir en la primavera próxima un formidable ataque de los aliados, y porque su impresión era que parecía difícil resistir en todos los frentes el ataque simultáneo de franceses, ingleses, italianos, belgas, rusos y serbios, cuyos efectivos aumentan constantemente y se organizan mejor cada día.

Después de algunos Consejos de guerra, Guillermo II pensó lanzarse fuertemente sobre las defensas francesas, y dió órdenes para que tropas y material de guerra fuesen llevados con rapidez hacia el nuevo teatro de operaciones. Se llevó delante de Verdun una cantidad considerable de artillería gruesa; toda la artillería gruesa que había hecho la campaña de Serbia y una parte de la que se había empleado en el frente ruso.

Por último, durante el mes de enero, cinco Cuerpos de ejército alemanes vinieron a incorporarse a los dos Cuerpos de ejército

alemanes que hasta entonces constituían las fuerzas del sector. Estas tropas son las mejores de Alemania; entre ellas se encuentran el tercer Cuerpo de ejército de Brandeburgo, que es, cuando menos, igual en valor a la famosa Guardia prusiana, y el 15.º de Strasburgo, mandado por el general von Deimling, en quien los alemanes tienen gran confianza.

El general von Deimling fué el preceptor militar del Kronprinz. Con decidido intento, Alemania ha concentrado lo más selecto de sus fuerzas y todos los medios materiales de que dispone. Ya hemos contado 17 divisiones alemanas que se nos ponen de frente.

Preparado todo esto, cuando el Emperador llegó el sábado al Gran Cuartel general alemán, ordenó una segunda llamada general. Infantería y artillería tomaron las posiciones que se les habían designado, e hicieron un simulacro de ataque a retaguardia de sus líneas.

En la noche del domingo al lunes, el Emperador dió orden de comenzar la ofensiva, y el general von Deimling dirigió a sus soldados una alocución, en la que decía: «Espero que durante la «última» ofensiva contra Francia, el 15.º Cuerpo de ejército se distinguirá como se ha distinguido siempre.»

El primer día, lunes, el papel importante correspondió a la artillería y a la aviación. Esta última había recibido el encargo de lanzar bombas sobre las estaciones vecinas del frente, con objeto de cortar las líneas de comunicación. Así, pues, por la mañana, diez aviones alemanes bombardearon Bar-le-Duc y algunas de las estaciones de los alrededores; por la tarde, 15 aeroplanos efectuaron un ataque sobre Devigni. Por la noche, un zeppelin renovó este ataque, pero fué echado a tierra.

En el mismo frente, la actividad de la artillería alemana era formidable. Los cañones tronaban sin cesar y lanzaban proyectiles de todos calibres contra nuestras trincheras. Un estruendo infernal se produjo, estruendo que aumentaron los cañones franceses respondiendo con intensa energía a los de sus adversarios.

Por último, al fin del día, el cañoneo se fué debilitando, mientras la infantería alemana se lanzaba al asalto de nuestras primeras líneas, frente a Brabant-sur-Mosa, llegando a nuestras trincheras avanzadas; nuestros soldados se habían refugiado en nuestras trincheras dobles, y en ellas esperaban al enemigo. Cuando éste quiso llegar a las posiciones ocupadas por los nuestros, había en sus filas muchos claros. Fustigados por nuestros tiros de barrerada y por los proyectiles de nuestras ametralladoras, los alemanes combatían unos sobre otros delante de los parapetos y en medio de un huracán de fuego.

Algunos llegaron a nuestras trincheras; pero un furioso contraataque los empujó hacia afuera. Los alemanes, rechazados hasta sus posiciones, dejaron muchos muertos en el campo y muchos prisioneros en nuestro poder.

Después de una noche un poco más tranquila, el bombardeo enemigo se reanudaba el martes por la mañana con una violencia terrible en las dos orillas del Mosa.

En nuestras trincheras de primera línea era un tronar ensordecedor, debido a los cañones de ambas partes.

El suelo estaba removido por todas partes. En un punto, particularmente, los proyectiles caían en tal número, que no quedaba indemne ni un centímetro cuadrado.

Bien abrigados, nuestros hombres soportaban aquel diluvio de hierro, esperando el ataque de la infantería.

Por fin, hacia el medio día, el tiro de las baterías se aplacó y la infantería alemana se arrojó sobre nuestros soldados entre Brabant-sur-Meuse y Herbebois.

En este momento, nuestros cañones de 75 abrieron fuego infernal contra los alemanes, que avanzaban en filas apretadas y al descubierto, mientras nuestras ametralladoras barrían el terreno sin detenerse.

El espectáculo era espantoso, pues era el primer ataque furioso de nuestros enemigos. Con esfuerzos inauditos, los alemanes trataban de penetrar en el bosque de Hautmont.

Pero por todas partes eran rechazados, a consecuencia de la eficacia de nuestros tiros en huracán.

La manzana era formidable. Filas enteras de alemanes caían unas sobre las otras, deteniendo el avance de las que seguían.

Díjase que no querían retroceder, temerosos los soldados del fuego de su retaguardia.

Así y todo, a pesar de lo impetuoso de la ofensiva, se veían obligados a detenerse.

Cualquier ataque de los unos para apoyar el de los otros era cortado al instante por el fuego tremendo de nuestras piezas.

Cuando cayó la noche, en el campo de batalla, cubierto de nieve, se hizo un silencio relativo, mientras que los prisioneros hechos por nosotros, al llegar a las líneas posteriores,

de gran calibre en dirección de Lunéville y Nancy.

En la región de Verdun, el ayudante Nankar, montando un monoplano, derribó hoy dos aviones alemanes a tiros de ametralladora, siendo ya cinco los aeroplanos alemanes derribados por este piloto.

Una escuadrilla francesa ha lanzado 104 obuses sobre la estación de Metz.

Otra escuadrilla bombardeó los establecimientos alemanes de Chamblay, al Noroeste de Pont-a-Mousson.»

La guerra en el aire

Aviones franceses contra fockkers. BASILEA, 26. La «National Zeitung» dice que el miércoles último, unas escuadrillas de aviones franceses hicieron incursiones por la Alta Alsacia.

Por dos veces se encontraron con aviones alemanes, dividiéndose en dos grupos.

El primer grupo llegó a Molhouse del Norte, probablemente Neuf-Brisach. El segundo, que también voló sobre Molhouse, iba de Oeste a Este.

La primera vez, los aviones franceses dieron vueltas en seguida desapareciendo en dirección de Belfort.

La segunda vez no se retiraron los aviones franceses hasta que los fockkers dispararon.

Gracias a su rapidez, los aviones franceses pudieron escapar sin ser alcanzados.

Porque los fockkers, los nuevos aeroplanos alemanes, operan con menos rapidez que los aviones franceses, los cuales tienen la ventaja de ser más ligeros.

Este gran avión de combate es, sin embargo, una excelente arma defensiva, movido por potentes motores, tripulado por cuatro hombres, y se halla armado de dos ametralladoras y de un cañón-revolver de 28.

Los fockkers llevan además 450 litros de gasolina.

El piloto del fockker que los aviadores franceses obligaron a aterrizar, resultó herido.

Según la «National Zeitung», los franceses arrojaron más de 40 bombas sobre la estación férrea de Molhouse.

En la ciudad se produjo pánico.

La estación no resultó con daños; pero un depósito situado en las proximidades de la estación fué alcanzado por una bomba.

La lucha en Alsacia

Las bajas alemanas. PARIS, 26. Desde la frontera alsaciana telegrafían a la Prensa de París lo siguiente: «El cañoneo había cesado desde hace algún tiempo en nuestra región.

Se estaba más tranquilo, se pensaba que los alemanes, ante los varios esfuerzos hechos, no se empeñarían más en una lucha inútil.

Pero he aquí que, nuevamente, el cañón ha tronado, y su voz formidable ha hecho temblar con sus ecos la llanura de Alsacia, desde Biesel a Hinterlarsene, desde Leppois a Largitzen.

Los cañones al principio, luego las ametralladoras, después los fusiles... Los alemanes asaltaban las líneas francesas de Largitzen. Atacaban en masas cerradas, enormes, que la metralla de las baterías francesas seguía, barria a medida que avanzaban. Una verdadera carnicería.

Lo que quedaba de las fuerzas enemigas tuvo que huir en desorden, dispersarse por todas partes, a la desbandada, sin haber podido llegar a la primera línea de trincheras francesas.

Un desertor alemán ha hecho el relato del estéril combate.

Su regimiento fué completamente barrido por las ametralladoras y los cañones de 75 franceses.

Los cadáveres de sus compañeros quedaron amontonados.

De los 2.500 soldados de su regimiento, que fueron al asalto, sólo sobrevivieron 70, que regresaron a las líneas alemanas.

Ese fué el último combate delante de Sepois.

Ahora la evacuación de Pletterhouse y de Rechey se halla casi terminada.

Allí no quedan más que algunos soldados encargados de recoger ganado y llevarlo al Alto Rhin.

De ciento cincuenta casas, un centenar han sido destruidas.

En Rechey, los daños son poco considerables.

Las casas han sufrido pocos desperfectos.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

Parte oficial inglés. CARNARVON, 25, 12,30 H. Frente occidental. Dice el parte oficial inglés que en la posición de Hultuch estalló anoche una mina y ocupamos el hoyo resultante.

Las exhortaciones del Kaiser

COPENHAGUE, 26. El Kaiser se encuentra al lado del ejército que opera ante Verdun, donde desarrolla una extraordinaria energía, dirigiendo a las tropas exhortaciones cotidianas, en las que anima a los soldados a seguir la lucha con ardor hasta lograr la finalidad perseguida.

Comunicado francés

PARIS, 26. Comunicado oficial de las once de la noche: «En Artois lucha de minas.

En la Champagne, los franceses rechazaron por completo un ataque alemán. El número total de prisioneros hechos por los franceses en este encuentro se eleva a 340, entre ellos nueve oficiales y 36 suboficiales.

Continúa sin interrupción el bombardeo en la región Norte de Verdun, al Este y al Oeste del Mosa.

A los ataques alemanes responden los franceses con contraataques vigorosos en todos los puntos asaltados.

Han sido rechazadas todas las nuevas tentativas alemanas en la región de Champagne-Neuville y en la altura de Poivre.

Alrededor del frente de Douaumont, que es un elemento avanzado de la antigua organización defensiva de Verdun, se combate encarnizadamente.

La posición ocupada esta mañana por los alemanes después de varios ataques infructuosos, que les costó elevadas pérdidas, ha sido de nuevo reconquistada y ocupada por las tropas francesas, que se mantienen en ella a pesar de todas las tentativas alemanas para expulsarlas de ella.

Los alemanes han lanzado varios obuses

Detrás de Saint-Maur, dueño de artillería, que terminó a nuestro favor.

Nuestra artillería bombardeó las obras del enemigo cerca de Frelinghien, en Ipres, del canal de Comines y al Este de Boheminghe, con éxito.

El parte oficial francés comunica que se han concentrado los fuegos sobre las posiciones enemigas al Oeste de Maison de Champagne y al Sur de Sainte-Marie-a-Pye.

En el Argonne, fuego destructor sobre las obras alemanas de Fille Morté.

En la región al Norte de Verdun, el enemigo continuó bombardeando con la misma intensidad nuestro frente desde el Meuse hasta el Sur de Fromezey.

Submarino atacado.

En el mar Negro, cerca del Bósforo, uno de nuestros submarinos fué atacado dos veces y sin resultado por dos aeroplanos enemigos.

El submarino destruyó un velero cargado de carbón.

Del parte ruso.

Frente del Cáucaso.—Nuestros destacamentos continúan empujando al enemigo con éxito.

Los restos de tropas de Persia organizadas por el enemigo se han concentrado en la región de Kermanshah, ocupando y fortificando, con ayuda de los zapadores germanoturcos, el paso de Bides Surka y la casi inexpugnable posición natural del paso de Sakne.

El 25 del corriente, nuestras tropas desalojaron al enemigo del paso de Bides Surka y ocuparon la posición del paso de Sakne, persiguiendo a los turcos, que en completa retirada volvían hacia Kermanshah.

Nuestras tropas capturaron tres cañones de campaña, otro de montaña, ocho furgones de municiones, varias ametralladoras y otros pertrechos de guerra.

Del parte italiano.

Frente italiano.—Dice el parte oficial que en el valle de Poona el enemigo desarrolló gran actividad contra nuestras posiciones de Montepiano, sin causar daños.

En las alturas al Noroeste de Gorizia, unos destacamentos enemigos se aproximaron a nuestras líneas en el sector de Pouma durante la noche del 22, lanzando bombas de gases asfixiantes.

El fuego exacto de nuestra infantería y de unas baterías bastó para repeler el ataque. Ha caído una espesa nevada sobre todo el frente.

El ataque á Verdun.

El Times de París, del 24, opina que las razones del ataque á Verdun son más bien dinámicas que estratégicas; pues precisamente en este sector son las posiciones de artillería muy favorables, y las defensas verdaderamente formidables.

La opinión admite, en general, que el Kronprinz cuenta con las tropas mejores y más disciplinadas del ejército alemán, y que han sido reforzadas por el ejército de Metz.

Pero el fracaso de las operaciones ante la preparación francesa ha causado gran sorpresa. La línea francesa no ha sido forzada, y el enemigo ha sufrido un máximo de pérdidas. Según unos oficiales alemanes prisioneros, de un regimiento de 2.400 hombres no han quedado más que 40 ó 50 supervivientes, y así están proporcionadas las pérdidas en dos divisiones enteras.

Los últimos partes dicen que durante la noche se ha debilitado mucho la intensidad del ataque.

La Agencia Reuter dice, desde París, con fecha 25, que Joffre ve los desesperados movimientos del enemigo con gran serenidad.

Buques confiscados.

LISBOA, 25. Treinta y seis vapores alemanes anclados en el Tajo desde el principio de la guerra han sido confiscados por el Gobierno.

El ministro de Asuntos Extranjeros ha dicho que esta decisión se debe al temor de que los barcos traten de escaparse, y porque el Gobierno necesita buques para los transportes.

El corso alemán.

TENERIFE, 22. (Retrasado.) Con referencia á las hazañas del «Mowe», dicen que detuvo al «Corbridge», que llevaba cargamento de carbón, llenó sus pañoles con el

cargamento del «Corbridge» y le echó á pique. El vapor «Flamenco», que envió señales radiotelegráficas al ser descargado, fué inmediatamente hundido.

Se cree que en su eruido el «Mowe» ha apresado unas doscientas mil toneladas.

Las escuadras aliadas en el Adriático.

WASHINGTON, 25. (Milán.) Con fecha 25 da á conocer los prodigiosos hechos llevados á cabo en el Adriático por las escuadras aliadas, á partir de mediados de diciembre pasado.

Durante este periodo han sido empleados 250 barcos en el transporte de 260.000 hombres, así como gran cantidad de caballos y mulas de una costa á otra del mar Adriático inferior.

Otros cien barcos de menos tonelaje transportaron 30.000 toneladas de material de guerra y víveres. Además, se llevaron á cabo muchas travesías con Reyes, Príncipes, políticos y oficialidad extranjera.

A pesar de muchos ataques dirigidos contra nuestros barcos, tanto por los submarinos como por los aeroplanos enemigos, solamente uno de nuestros barcos ha sido hundido, y esto después de haber desembarcado los pasajeros y mercancías.

También ha sido transportado todo el ejército serbio, sin tener que lamentar la pérdida de un solo hombre.

Actitud de Rumania. El «Hamburger Nachrichten» dice con fecha 17 que Bratziano no podrá nunca ponerse de acuerdo con los Imperios centrales. En Bucarest está todo el mundo de parte de la Entente.

El periódico griego «Patrie» dice que la intervención de Rumania en defensa de Frepikond llega demasiado tarde.

Efectos de la caída de Erzerum. El «Journal de Paris» dice que la caída de Erzerum ha producido honda impresión en Sofía.

La rápida y creciente invasión rusa se considera en Bulgaria como una catástrofe, habiendo causado una grande presión en el estado de ánimo de las tropas búlgaras.

El precio de los artículos de primera necesidad ha aumentado de un modo tremendo en algunas partes de Bulgaria.

Todas las tropas alemanas han sido retiradas de Sofía.

El «Berliner Tageblatt», en uno de sus artículos revela el efecto desastroso que ha producido la toma de Erzerum en los círculos financieros. En este artículo, escrito por Paul Harne, también indica la importancia política del hecho y que habrá que armarse de paciencia, dada la actitud hostil de los soldados búlgaros.

Dícese con serias palabras de la situación en Oriente que la del enemigo va mejorando, especialmente en Grecia.

Admitese que después de la toma de Erzerum, el procurarse la Entente Constantinopla será de interés vital para la situación política.

Batalla inminente. PETROGRADO, 25. El Estado Mayor considera que se está preparando una gran batalla é inminente.

Impresiones de Constantinopla. El periódico italiano «Idea Nazionale» dice que la toma de Erzerum ha producido un efecto terrible en Constantinopla, siendo probable que los efectos se hagan sentir dentro de poco.

A pesar de todos los esfuerzos hechos por las autoridades militares, las noticias del desastre se supieron en seguida. Se promovieron violentas demostraciones en las calles y algunas manifestaciones contra Alemania. Al mismo tiempo que el pueblo pedía la paz para Turquía.

Se temen las consecuencias que tendría para Constantinopla la toma de Frepikond. También se teme que los refuerzos enviados para la defensa de Frepikond lleguen demasiado tarde.

La persecución de la guarnición de Erzerum ha sido proseguida probablemente durante 40 millas al Oeste de dicha ciudad, punto donde los turcos se preparan á resistir.

Hasta la fecha no se han visto los refuerzos turcos; pero se cree que dentro de unos días serán los primeros encuentros.

Las patatas en Alemania.

El ministro de Agricultura prusiano ha dicho el 17 del corriente que la carestía de las patatas, especialmente en centros industriales tan importantes como Colonia y Duesseldorf, ha sido debida principalmente á que las familias de posición han podido acaparar las patatas, almacenando cantidades suficientes para atender á sus necesidades durante muchos meses, mientras que las clases obreras pobres no pueden obtener la cantidad suficiente para las necesidades cotidianas. El ministro ha avisado á los Municipios para que provean la distribución equitativa de las patatas.

El socialista Brann dijo que, como resultado de fijar la Policía y el Gobierno el precio de los productos agrícolas, los grandes agricultores conservan gran cantidad de éstos hasta que, deteriorados y fuera de estado para ser suministrados al público, se lo tienen que dar á los cerdos.

Giesbert, del partido conservador, informó á la Cámara que el 30 por 100 de las patatas enviadas á la Prusia Occidental eran malas, y hubo que dárselas á los cerdos, por ser imposible venderlas.

Las importaciones. Comunican oficialmente que no se ha fijado aún la cantidad en que será reducida ó prohibida la importación de frutas; pero de todos modos la importación de naranjas de España será permitida, sin restricción, por lo menos durante todo el mes. Lo mejor será poner fin á las especulaciones de los Gobiernos, haciendo saber en el Congreso de nuestro país que la Administración de los Estados Unidos apoyará los derechos de sus ciudadanos para conservar la libertad de los mares.

Movilización griega. El ministro de la Guerra griego anunció el 25 que todos los súbditos griegos, pertenecientes á las quintas del 1892-94 deberán presentarse en el Consulado general de Londres, con el fin de volver á su país para su incorporación en el Ejército.

De todos los frentes. POLDHU, 26. Frente occidental.—El parte oficial británico anuncia que nuestros aeroplanos bombardearon ayer el aeródromo de Lille.

Todos nuestros aparatos regresaron indemnes. El enemigo hizo saltar una mina cerca de Fricourt, sin causar bajas.

Nuestra artillería cañoneó las trincheras enemigas próximas al canal de Ipres á Comines y del Este de Boesinghe.

PERSIA. Frente oriental.—En la región de Kermanshah, nuestras tropas desalojaron al enemigo de las posiciones que ocupaba en la montaña y tomaron la ciudad de Sakhen, cogiendo cuatro cañones.

Nuestras tropas entraron en la ciudad de Kashan, 130 millas al Sur de Teherán.

Frente del Cáucaso.—Nuestras tropas tomaron por asalto la ciudad de Ispur.

Continúa la persecución del enemigo en las regiones de Erzerum y Khuyss.

En el mar Negro, cerca de Sinope, nuestros destroyers destruyeron varios veleros y los puentes del ferrocarril de la costa.

Disturbios en Berlín. AMSTERDAM. Hace tres días ocurrieron graves disturbios en Berlín.

La caballería cargó contra los revoltosos, y se dice que resultaron cien personas muertas.

Los rumanos, preparados. Un telegrama de Bucarest, publicado en los periódicos de Milán, dice que el ejército de Rumania, compuesto de 250.000 hombres bien armados y entrenados, está listo para la guerra.

El partido intervencionista se hace cada día más fuerte é insistente.

La batalla de Verdun. Un oficial francés de Verdun ha manifestado al corresponsal del «Pett Journal» que los alemanes están gastando sus fuerzas inútilmente. Los ataques del pasado mes de julio, contra Eparges y Verdun, no fueron nada en comparación con la actual batalla. Los dueños de artillería son violentos y sus baterías francesas, admirablemente emplazadas,

barcos de guerra en una gran extensión. El oficial añadió: «El tanto por ciento de nuestras pérdidas será muy pequeño comparado con el de los alemanes, quienes seguramente tendrán pérdidas fabulosas.»

Los belgas. Ayer decidió el Gobierno belga que sean llamados á filas en seguida los reclutas de 1917.

Yanquis y austriacos. WASHINGTON. El corresponsal del «New York Times» anuncia que el Gobierno no considera satisfactoria la explicación dada por Austria Hungría, con motivo del ataque del «Petrolite» por un submarino austriaco y que, probablemente, el Gobierno de los Estados Unidos protestará energicamente.

De Francia. En la Cámara prusiana. PARIS (Torre Eiffel), 26, 10 mañana.

ALEMANIA. En la Cámara prusiana se ha suscitado una discusión muy viva sobre la falta de médicos en el campo. Varios diputados han propuesto se exija la vuelta urgente del frente de los médicos de más edad.

Telegrafían de Berlín que durante la discusión de los presupuestos de Prusia se ha rechazado una proposición que se refiere á la supresión del estado de sitio.

Los socialistas y los polacos han votado por dicha supresión.

El viaje de Roosevelt. ESTADOS UNIDOS. Mr. Roosevelt, que visita actualmente las Antillas, ha llegado á la Martinica el 22 de febrero.

Fort de France, que estaba empavesado con los colores americanos, recibió de un modo entusiasta al antiguo Presidente de la República de los Estados Unidos.

En un banquete con que fué obsequiado, Mr. Roosevelt brindó por Francia, siempre gloriosa y en breve victoriosa.

El cambio sobre Berlín. El cambio sobre Berlín continúa bajando. Desde que el Gobierno alemán anunció que iba á sostener el cambio artificialmente, ha bajado cuatro enteros.

Los polacos rusos. RUSIA. M. Harniewicz, diputado polaco, ha manifestado en la Duma que los sentimientos de fidelidad de los polacos hacia Rusia son invariables, y terminó diciendo: «Los polacos creen firmemente que con la ayuda de Dios, los esfuerzos reunidos del gran pueblo ruso y de sus valientes aliados en esta lucha, conseguirán una victoria completa y que una nueva era de vida libre y fecunda sonreirá á los pueblos libertados de la violencia alemana.»

En Macedonia. Los soldados búlgaros de Macedonia han sido puestos á media ración.

En la región de Monastir, la carestía de la vida ha llegado á ser excesiva. No hay harina.

Espionaje alemán. SUIZA. Acaba de ser descubierta una nueva Empresa de espionaje en Ginebra. Esta constituida en uno de los principales palacios de la ciudad, el hotel Beau Rivage, y parece ser que era muy importante, pues uno de los principales personajes que se hallaban complicados en ella, el «maitre d'hotel» Joseph Ditter, se ha suicidado arrojándose al lago. El secretario y dos sumilleres, detenidos por la Policía, están presos. No hay que decir que esta Empresa de espionaje funcionaba en favor de Alemania.

El precio del pan. Según el «Basler Nachrichten» del 25, la Asociación cantonal de maestros panaderos de Sajonia ha decidido subir el precio del pan desde el día 2 de 0,48 á 0,51. Los panaderos de Bellinzona, por su parte, han subido el precio del pan de 0,50 á 0,54.

En la Dieta de Sajonia. El «Vorwärts» del 23 dice que los socialistas democratas de la Dieta de Gotha (Sajonia) Coburgo Gotha se han negado á votar los presupuestos. Un diputado justificó esta actitud. La Dieta se compone de 19 miembros.

Ha votado una resolución invitando al Gobierno Ducal:

rejuvenecida, entonaba un himno de agradecimiento al Creador.

Los dos jóvenes lanzaban bocanadas de humo azulado de sus cigarrillos imperiales, y Adela y Matilde, instaladas confortablemente en la popa, y hermosas las dos con el reflejo de sus sombrillas forradas de color de rosa, experimentaban un bienestar absoluto y tarareaban canciones de moda, tomadas de «El Alcázar» ó de «Los Embajadores».

El marinero, á cuya nariz halagaba deliciosamente el olor del tabaco, solicitó de las damas permiso para rellenar una pipa.

—Concedido—exclamó Matilde.—El placer debe reinar para todos. Donde hay violencia no hay diversión. Yo misma voy á encender un cigarrillo.

—Me harás otro al mismo tiempo—dijo Adela.

Bordeplat manifestó su reconocimiento con una sonrisa, y sacó del bolsillo una de esas pipas cortas que se llaman quemahocio en un lenguaje que no es precisamente el de los salones. El cañón tenía unos cuatro centímetros, y el negro más hermoso de la costa de Guinea hubiera envidiado su brillante ébano.

Fabricio, silencioso, meditaba. Un pliegue profundo se marcaba desde hacia un instante entre sus cejas, haciendo suponer que la naturaleza de sus pensamientos no era enteramente alegre.

La «Bella Luisa» continuaba con lentitud el curso sinuoso del río. Lindas casas de campo se levantaban en las dos orillas, y como el principio de la estación había

1.º A que proponga al Consejo federal que disminuya los precios máximos de las sustancias alimenticias indispensables, tales como las patatas.

2.º A que se oponga con toda energía á que se eleven los precios de los víveres y

3.º A que obtenga que el pueblo pueda procurarse los demás artículos de primera necesidad á precios moderados.

El Príncipe heredero de Serbia. PARIS (Torre Eiffel), 26, 3,30 tarde.

El Príncipe heredero de Serbia, acompañado de M. Patchitch y de algunos ministros, vendrá un día de estos á París para ponerse de acuerdo con el Gobierno francés sobre el orden que han de llevar las próximas operaciones militares y la participación que han de tener en ellas los ejércitos serbios.

Náufragos del «Roubine». ALEMANIA. Un torpedero ha conducido de Fiume seis naufragos del «Roubine», que fué torpedeado el miércoles en el Mediterráneo por un submarino enemigo, y los cadáveres de dos marinos del mismo velero, cuyos cuerpos estaban heridos mortalmente por armas de fuego.

Los marineros del submarino dispararon sobre estos desgraciados cuando intentaban salvarse.

La guerra submarina. Telegrafían de Berlín á la «Gaceta de Colonia», de origen oficial, que Alemania comenzará de nuevo el 2 de marzo, á más tardar, la guerra submarina. La Prensa alemana reclama unánimemente, aun cuando amenace una ruptura con los Estados Unidos.

El ministro del bloqueo. INGLATERRA. Un periódico ha interrogado á lord Robert Cecil, que ha afirmado el desojo de Inglaterra de no perjudicar á ninguna de las naciones neutrales; pero asegura que no perdonará ningún sacrificio para ganar la guerra, y que si en las medidas tomadas para el bloqueo hay algún inconveniente para los neutrales, Inglaterra los disminuirá todo lo posible; pero no puede hacer más.

Y añadió: «Podrá creer nadie que si la supremacía naval hubiera estado de parte de los Imperios centrales, éstos hubieran tenido más consideración para los neutrales? ¿Qué consideración podrían tener para éstos quien no la tuvo en absoluto para Bélgica?»

El viaje de Sarrail á Atenas. GRECIA. El enviado de «The Daily Chronicle» en Atenas ha pedido á Mr. Skuludis sus impresiones sobre la visita del general Sarrail.

«Todo estamos completamente encantados—dijo el Presidente del Consejo.—Yo, personalmente, he quedado muy satisfecho por las atenciones que ha tenido conmigo el general, así como por sus maneras cordiales y por los sentimientos amistosos que nos ha manifestado, y á los cuales correspondo. Considero nuestra conferencia como muy importante, y prefiero abstenerme de revelar sus detalles. Puede usted decir con toda seguridad que de ella resultará algo importante, no sólo para Grecia, sino también para las Potencias de la Entente.»

La ofensiva alemana. PARIS (Torre Eiffel), 26. Varios periódicos consideran la maniobra alemana muy prudente, y prevén una decepción, que consiste en hacer ver la ofensiva actual como una operación preventiva, y hacen notar que no se comprometen en una operación preventiva fuerzas que se estiman en la sexta parte del efectivo total.

Los periódicos suizos subrayan la frase del comunicado oficial alemán, que dice, al tratar de la batalla de Verdun: «Nuestras pérdidas son espontáneas, y la interpretan como significativas de que dichas pérdidas han debido ser extraordinarias.

Tasa aumentada. Se dice que las grandes aglomeraciones suburbanas de Charlottenberg, Schoenberg y Nuetelsdorf, cerca de Berlín, han aumentado la tasa del impuesto municipal hasta el 17 por 100 del impuesto directo del Estado. Esta cifra representa un aumento de un 20 por 100 con relación á las contribuciones normales.

Folleton de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

LA CASA DE SALUD

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Y señalaba una pequeña flotilla de embarcaciones ligeras amarradas al pie de una escalera tallada en la orilla.

—Somos cuatro—repuso el joven señalando á sus compañeros.

—¿Hay señoras? Entonces les daré la «Bella Luisa», una preciosa barca, donde se encontrarán como en su casa. La construyó mi pobre marido, y fué difunto.

La pobre mujer hizo ademán de enjugarse una lágrima ausente, y añadió:

—¿Necesitan ustedes batelero?

—Sí, señora. Sé manejar los remos, pero no me agrada fatigarme.

—Y hace usted muy bien; les daré un mozo sólido, del que quedarán contentos. Y al mismo tiempo la viuda gritó:

—¡Eh! ¡Bordenlat, un paseo!

Apenas la viuda pronunció este nombre, un hombre que estaba echado ó dormido en el fondo de una de las embarca-

ciones se levantó de un salto, semejante al muñeco que sale por resorte de una caja de sorpresa.

—¡Presente, patrona!—dijo.

Aquel hombre podría tener unos treinta años; su rostro bronceado era franco y enérgico, y la inteligencia brillaba en sus ojos.

Llevaba camisa azul, con áncoras bordadas en el cuello; pantalón de lienzo, ceñido por cinturón encarnado, y gorro marino. De pequeña estatura, pero fornido, sus miembros anunciaban una fuerza hercúlea, unida á la agilidad del mono.

—¿Qué ocurre, patrona?

—Cuatro personas que conducirá a paseo—replicó la viuda.—Tomará la «Bella Luisa».

—Corriente. El marinero cayó de un salto en la barca que le había sido indicada, la desató de su amarra, y vino en un par de brazadas de remo adonde le aguardaban los expedicionarios.

—Adentro, señoras, y tengan en cuenta las sacudidas y los movimientos bruscos; traten de guardar el equilibrio... ¡Eso es!... Colóquense hacia atrás, es el puesto de honor; estos señores en el centro, y yo delante para manejar el pino.

Terminado el embarque, el marinero empezó á trabajar con brío, y preguntó:

—¿Adónde hay que conducir á los señores?

—Dé usted la vuelta al barrio de San Esteban—repuso Fabricio.

—¿Hacia la ciudad—murmuró Bordenlat.—¡Extraña idea!

—¿A la ciudad?—repuso Matilde.—¿Para ver las casas que acabamos de dejar? Pues es divertido. ¡Hacia el campo, hacia el campo!

—¡Sí, sí, hacia el campo!—exclamó Adela entusiasmada.

Fabricio frunció las cejas con marcado mal humor, y dijo:

—Corriente, está dicho; pero luego necesitaremos dos hombres para subir la corriente.

—No tenga usted cuidado—replicó el marinero.—ya me conoce la corriente, mis puños son sólidos y no tienen que temer mi cansancio.

—Mi querido Fabricio—exclamó Matilde riendo.—¿tenéis acaso acreedores hacia ese lado?... Reme usted, batelero, reme, siga la corriente.

El marinero no se lo hizo repetir; en tres brazadas de remo lanzó la «Bella Luisa» en el canal, dejándola descender lentamente, y abandonando casi los remos, sin otro cuidado que el de mantenerla en línea recta.

Fabricio, cuyo rostro había ya recobrado su expresión habitual, encendió un cigarro. Pascual le imitó.

El tiempo era magnífico, el Sol brillaba en un cielo sin nubes, y multitud de margaritas y botones de oro esmaltaban los dos bordes de la ribera.

Las cimas de los grandes árboles se retrataban en el Sena; las golondrinas errantes bajaban á mojar en el río la punta de sus alas lanzando alegres gorjeos; el perfume de las flores primaverales embalsamaba el tibio ambiente, y la naturaleza,

sido seco, el Sena se deslizaba con poca agua.

Las dos mujeres no cantaban ya; fumando los cigarrillos preparados por los lindos dedos de Matilde, admiraban las casas de campo, preguntándose si algún pichón enamorado les regalaría algún día tan envidiable pájaro.

A medida que se alejaban de Melún, las casas iban siendo más raras, y las pocas que se veían distinguíanse apenas entre las pobladas copas de los árboles de sus parques.

El barón fué acovejado de un acceso de lirismo.

—¡A fe mía que esto le «chafa» á uno de puro pintoresco! Mirad esas aguas, esos árboles, ese césped; contemplad esos palacios ocultos entre el ramaje... ¡Qué estilo, qué relieve! Parece estar en un teatro ante una decoración pintoresca. Yo doy gran valor á los encantos de la naturaleza; pero...

—Es decir, barón—dijo Matilde,—que estas orillas del Sena han conseguido agradarle.

—¡Las halló encantadoras, saturadas de poesía!

—Pues bien; buscad alguna de estas casas, que de seguro estará de venta. Contadla, pagadla al contado, y ofrezca las llaves á Adela con la escritura de adquisición á su nombre. ¡Eso sí que tendría relieve!... ¿No le parece, barón?

—¡Ya lo creo!—apoyó la interesada.—Compradme una de estas casas, mi querido Pascual, y le amaré después por usted mismo.

De Italia

Comunicados oficiales.

COLTANO (Italia), 26. Alto mando.—En el valle de Rapena (Rienz) desplegó gran actividad la artillería enemiga contra nuestras posiciones de Monte Piana, sin causar daños.

En la noche del 23, núcleos enemigos se acercaron a nuestras líneas, en el sector de Penma, al Noroeste de Gorizia, empezando a lanzar bombas con gases asfixiantes. El fuego de nuestra infantería, ayudado por algunos disparos de una batería, fué suficiente para rechazar la agresión.

En todo el campo de operaciones han caído abundantes nevadas.—Firmado: Cadorna.

Alto mando.—En todo el frente, mayor actividad de nuestra infantería, que provocó en varios puntos del frente vivas alarmas, que ocasionaron movimientos de tropas enemigas que fueron cañoneadas por nuestra artillería.

Al Norte de Mori (valle de Lagarina), en la zona del Rombon y en las pendientes de Penma (al Noroeste de Gorizia), han sido señalados varios encuentros con resultado favorable para nosotros. En el último punto el enemigo logró penetrar en una de nuestras trincheras; pero fué inmediatamente desalojado, sufriendo graves pérdidas.

En la falta septentrional del monte San Michele, nuestras tropas penetraron audazmente en una trinchera enemiga, que ocuparon, haciendo 37 prisioneros, entre ellos un oficial. A pesar del concentrado fuego de las baterías enemigas, nuestras tropas se mantuvieron en la posición conquistada.—Firmado: Cadorna.

De Alemania

El ataque a Verdun.

NAUEN, 26 de febrero de 1916, a las diez de la mañana.

Los telegramas de los corresponsales de la guerra contienen detalles sobre el victorioso avance alemán del día 22. Los franceses habían fortificado extraordinariamente la zona de los bosques, tendiendo entre los árboles alambradas, apilando ramas, tejéndolas tupidamente con alambres y construyendo barreras cuya elasticidad las hacía muy resistentes a las balas de cañón.

Estas defensas se encontraban en medio del bosque, estando tapadas por los árboles linderos.

Pero como la artillería alemana preparó copiosamente el ataque, se consiguió, con fuego intenso, destruir las fortificaciones, de modo que la infantería pudo avanzar en un amplio frente y tomar también las defensas situadas detrás, antes de que los estenuados franceses pudieran de nuevo rearmarse.

Dado que la artillería y la infantería alemanas cooperaron admirablemente, las pérdidas sufridas por éstas fueron sorprendentemente exiguas, mientras que los franceses sufrieron las más graves bajas.

En espacios muy reducidos yacían centenares de cadáveres franceses. Los alemanes se apoderaron, del día 22 al 23, de 30 kilómetros cuadrados de suelo francés, mientras que la gran ofensiva francesa de otoño en Champagne sólo les proporcionó a los franceses 40 kilómetros cuadrados.

La oficina de la Prensa francesa publica una nota, diciendo que en París reina una tranquilidad admirable y una inquebrantable confianza.

Los diarios de Berlín comentan esta afirmación, con razón, en el sentido de que el Gobierno francés siente serias preocupaciones por la intranquilidad del público.

La Prensa radical francesa afirma que el descalabro de Verdun ha sido causado por el cambio de mando en aquel sector. Si Sarraill hubiese estado allí habría robustecido dicho frente. Francia—dice—sufre ahora las consecuencias de la expedición a Salónica.

Los periódicos franceses señalan que las fortificaciones alrededor de Verdun están sólidamente construidas, pero callan las pérdidas francesas en hombres y terreno, y exageran las alemanas.

L'Humanité lamenta, sin embargo, que el parte francés no hable claramente sobre el particular.

El crítico militar teniente coronel Rousset, pide en Le Petit Parisien que no se oculte al pueblo lo principal; reconoce que se trata de una batalla importante y de gran alcance, y que los alemanes consiguieron hasta ahora triunfos.

El teniente coronel Prás pregunta en el Radical si las trincheras escalonadas francesas son bastante consistentes para parar un segundo ataque enemigo, después de haber invadido la primera ola las líneas delanteras.

Los periódicos italianos omiten en su mayoría la publicación de los partes alemanes, publicando algunos de ellos sólo extractos mutilados, sin conceder referencia alguna sobre la importancia de las posiciones francesas tomadas, así como de la cifra de prisioneros hechos.

La Prensa inglesa indica de modo indirecto que el triunfo alemán ha producido profunda impresión en el país.

The Times declara improbable que los alemanes conquisten desde el actual frente de Verdun, describiendo detalladamente el terreno; expresa finalmente la preocupación de que el avance alemán tenga ulterior influencia sobre el frente francés en la orilla izquierda del Mosa.

El Berner Bund, periódico suizo, declara que el avance alemán, llevado a cabo según un plan combinado, condujo a un apreciable éxito.

El «Baseler Anzeiger» escribe que los alemanes lograron un triunfo de verdadera significación, que por lo menos iguala al de Soissons, si es que no le supera.

En Durazzo. Al Este y Sudeste de Durazzo, los austro-húngaros arrojaron a los italianos, en una enérgica persecución, hasta la lengua de tierra al Oeste de Durazzo. Los muelles de

este puerto se encuentran bajo el fuego de los cañones austriacos, que dificultan con éxito el embarque italiano de hombres y material de guerra. Los austro-húngaros cogieron prisioneros a 11 oficiales y más de 700 soldados, conquistando cinco cañones y una ametralladora.

Sobre los combates de los últimos días informan los corresponsales de la guerra que el terreno cercano a Durazzo es sumamente difícil. Los italianos habían convertido las colinas en bien defendidos puntos de apoyo, haciendo todo lo posible por conservar Durazzo; pero el ímpetu del ataque austriaco fué tan fuerte, que los italianos abandonaron precipitadamente las sólidas posiciones, esforzándose a toda prisa en embarcar el mayor número posible de tropas.

Essad pachá llegó a Brindisi a bordo de un destructor italiano.

Los montenegrinos.

Frente a la afirmación del Presidente del Gobierno montenegrino, Mushkowitzh, de que el Rey Nicolás no negociaría bajo ningún pretexto la paz, fuente autorizada austriaca declara que los ministros montenegrinos que permanecen en el país rogaron al Rey convertir en realidad las negociaciones de paz, pedidas en su día por éste a Austria-Hungría. De modo que esta nación no hace más que cumplir su oferta hecha anteriormente. Por consiguiente, es indiferente lo que el Rey ordenó a sus ministros. La actual situación de Montenegro corresponde a los intereses austriacos y a las necesidades del pueblo montenegrino.

Cambio de plan.

Los políticos franceses adoptan ahora la idea inglesa de hacer la guerra mediante el robustecimiento de la propia economía nacional, no sólo a costa de sus enemigos, sino también de los aliados, exigiendo de éstos esfuerzos militares.

El senador M. Humbert lamenta en el «Journal» el continuo empeoramiento de la economía de Francia, afirmando que la falta de obreros hace imposible el trabajo nocturno en las fábricas, poniendo en grave aprieto a las fábricas de municiones.

La proposición de Gallieni, añade, de llamar a filas las quintas de 1897-98, con objeto de poder retirar del frente a los obreros, es el último recurso.

Finalmente, pide que Inglaterra facilite el reemplazo, pues Francia tiene que licenciar gente del frente.

Comunicado alemán.

NORDDEICH, 26. Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que como ya se ha comunicado, en la noche del 25 fué rechazado el ataque de una división inglesa al Este de Armentières.

En la Champagne atacaron los franceses al Sur de Saint Marie-a-Py las posiciones que les conquistamos el 12 del corriente. Lograron penetrar en una trinchera en una extensión de 250 metros.

Al Este del Mosa fueron hechos algunos importantes progresos, en presencia de Su Majestad el Kaiser. Nuestras valientes tropas combatieron por la posesión de las alturas al Sudoeste de Boumont, el pueblo del mismo nombre y las posiciones fortificadas situadas al Este del mismo.

Los regimientos brandemburgueses atacaron animados de hélico ardor, penetraron en el pueblo, tomándolo por asalto, y atravesaron las defensas de Donaumont.

En el Woevre fué rota la resistencia enemiga en todo el frente hasta la región de Marcheville, al Sur de la carretera nacional de Metz a París.

Nuestras tropas siguen de cerca al enemigo, que cede.

La anunciada toma de Champagne-Neuville ha sido debida a una información equivocada.

Teatro oriental de la guerra.—Excepto encuentros victoriosos para nuestros puestos avanzados, no hay nada que comunicar.

BALKANES. Teatro de operaciones.—No ha cambiado la situación.

De Austria

El Kaiser.

NORDDEICH, 26, 2 mañana. WILHELMSHAVEN. El 23 por la mañana el Emperador de Alemania llegó aquí, permaneciendo varias horas.

Comunicado oficial.

VIENA. (Oficial.) Frente Sudeste.—Al Este y al Oeste de Durazzo las tropas austriacas, en una tenaz persecución, hicieron retroceder a los italianos hacia las obras del puerto de Durazzo. Estas son ahora blanco de nuestra artillería.

Debido a esto han quedado interrumpidos, con éxito por nuestra parte, el embarque de tropas y de pertrechos de guerra enemigos.

Varios barcos de guerra italianos entraron en acción, sin que esto cambiara la marcha de los acontecimientos.

(Contiene noticias publicadas en Nauen.)

En China.

BERLIN. Un parte llegado con carácter oficial de Pekín y dirigido a la Embajada china dice que se malogró un movimiento de los rebeldes en la provincia de Keichow.

El 18 de febrero tuvieron que retirarse. El 19 fueron batidas otra vez al llegar refuerzos de tropas gubernamentales, retirándose a Keichow.

No las admiten.

MILAN. El Corriere della Sera dice que la dirección de los ferrocarriles italianos ha comunicado a las autoridades suizas que las entidades aduaneras tienen orden de no admitir mercancías procedentes de Alemania.

Parte oficial austriaca.

De Viena a Madrid, por Pola y Barcelona, 26, 3 tarde.

Comunicado oficial.—Frente ruso.—En algunos puntos del frente hubo combates de artillería.

Frente italiano.—No hubo acontecimientos de importancia.

Balkanes.—Nuestras tropas que operan en Albania prosiguieron ayer enérgicamente en la persecución de los italianos, derrotados al

Este y Sudeste de Durazzo, empujándolos hacia la lengua de tierra al Oeste de Pantanos del Sur.

El puerto y el muelle de Durazzo están bajo el fuego de nuestra artillería.

Nuestras baterías impiden con éxito el embarque de tropas y material de guerra.

La intervención de algunos buques de guerra italianos no influyó en nada en los acontecimientos.

Durante estos últimos combates hicimos prisioneros 11 oficiales y más de 700 soldados italianos y nos apoderamos de cinco cañones y una ametralladora.

La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 26. (Oficial.) Frente occidental:

«En el sector de Riga, violento fuego recíproco, é igual en la región Sudeste de la isla de Dalen.

Cerca de Dvinsk se desarrolló ayer violento fuego por ambas partes, cerca de Illuxt y al Sur de Garbunovka.

En la región al Oeste de Kukhotz-Kavolia, Sudoeste de Pinsk, nuestros exploradores atravesaron largas alambradas, aniquilando un puesto alemán y cogiendo prisioneros.

En Galitzia, en las comarcas de Gialiki, Vorobienka y cerca de Mikhaltoche, continúa el combate con ayuda de granadas de mano y bombas para la ocupación de diversos hoyos.

En el mar Negro, nuestros torpederos de la región de Sinop hundieron cuatro veleros y destruyeron los puentes de un camino costero, batiendo a parte de una caravana y dispersando a la otra que, con sus camellos, avanzaban bajo la protección de un destacamento de tropas.

Frente del Cáucaso.—Nuestras tropas tomaron al asalto la ciudad de Ispir.

Continuamos persiguiendo al enemigo en las regiones de Erzerum y de Khnyss.

Frente persa.—Nuestras tropas desalojaron al enemigo de las posiciones montañosas y ocuparon la ciudad de Sakhne, cogiendo cuatro cañones.

Al Sur de Teherán, entraron nuestras tropas en la ciudad de Kacjan.»

La ofensiva alemana en Occidente

Una brigada destruida.

PARIS, 26. Dice el «Daily Mail» que han fracasado por completo los supremos esfuerzos hechos por las legiones alemanas para romper el frente francés al Norte de Verdun.

Las pérdidas alemanas han sido las más importantes que se conocen desde el principio de la guerra.

Un médico ha manifestado que vio a toda una brigada alemana, en formación cerrada, ser aniquilada en un momento por la artillería francesa.

El enemigo dió ocho ataques sucesivos, siendo literalmente segado en todos ellos por las ametralladoras y los cañones de 75.

En Persia

Ocupación de Kermanshah por los rusos.

LONDRES, 26. Cablegrafían de Teherán que el Gobierno persa ha recibido noticias de que los rusos, en su persecución contra los turcos, han ocupado la ciudad de Kermanshah.

El agente militar alemán conde de Kanitz, que mandaba a los insurrectos, se suicidó momentos antes de caer dicha localidad.

Gabriel d'Annunzio, herido

Caída de aeroplano.

LONDRES, 26. De Roma dicen al «Herald» que Gabriel d'Annunzio ha resultado herido de una caída de aeroplano. Se le ha trasladado al hospital militar de Venecia. Los médicos creen que podrán salvarle el ojo derecho.

En el frente británico

Parte oficial.

LONDRES, 26. Parte británico: «Nuestros aeroplanos bombardearon con éxito el aeródromo alemán situado cerca de Lille, regresando todos indemnes a nuestras líneas.

Cañoneamos activamente las trincheras alemanas en el canal de Ipres, en Commines y al Este de Boesinghe.»

Víctimas de los zeppelines

Datos estadísticos.

LONDRES, 26. (Oficial.) Las cifras referentes a la incursión de zeppelines el día 31 de enero arrojan los siguientes resultados: Se han comprobado señales de 397 bombas, que han causado 67 muertos, comprendidas en esta cifra las personas fallecidas a consecuencia de heridas recibidas, y 117 heridos.

El total de ambas cifras lo forman 72 hombres, 78 mujeres y 34 niños.

La movilización rumana

Un llamamiento.

BUCAREST, 26. Todos los súbditos rumanos naturalizados, de veintuno a cuarenta y seis años, han recibido orden de presentarse a filas para cumplir el servicio militar, hubiéranlo o no cumplido también en sus países de origen.

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 26. Parte oficial de las tres de la tarde.

La lucha continúa intensa en la región al Norte de Verdun, donde el enemigo sigue concentrando sus esfuerzos sobre el frente Este del Mosa.

Según los últimos informes, nuestras tropas resisten en sus mismas posiciones los repetidos asaltos del enemigo, que ya no cuenta sus sacrificios.

En la región de Douaumont, los combates en curso han revestido un carácter de particular encarnizamiento.

Sobre el frente del Woevre, los elementos avanzados que tenemos como línea de vigilancia desde Ornes a Hennemont desde los combates del año pasado, ha sido aproximada

al pie de las lomas del Mosa, sin dar lugar a ningún ataque del adversario.

Nuestra artillería de la orilla izquierda y de la orilla del Mosa contesta sin descanso al bombardeo del enemigo.

Nada que señalar en el resto del frente.

COMENTARIOS E IMPRESIONES

LA GUERRA EN EL AIRE

(Hechos más notables ocurridos del 29 de enero al 4 de febrero).—Gran ofensiva de los dirigibles alemanes.

París fué bombardeado en la noche del 30 de enero por un dirigible que arrojó desde enorme altura 30 ó 40 bombas, que mataron a unas 15 personas é hirieron a 25 ó 30. El aerostato logró escapar.

El 31, una flotilla de seis ó siete unidades voló sobre Inglaterra, pasando por Nottingham, Sheffield, Manchester, Liverpool, Berkhed, recorriendo unos 900 ó 1.000 kilómetros, y lanzó 300 bombas, que causaron enormes destrozos y mataron a 60 personas, hiriendo a 100.

Calculando en una tonelada la carga de cada dirigible, puede evaluarse el total en unos 7.000 kilogramos de explosivos los que recibieron las ciudades británicas en una noche.

El raid es colosal, un verdadero prodigio de audacia y exactitud.

¿Cómo se reunieron las siete unidades y marcharon doce ó quince horas de consumo?

¿Cómo lograron orientarse sus pilotos en la niebla?

Es la mayor proeza realizada hasta hoy por las naves aéreas, y uno de los primeros hechos (si no el primero) de la guerra en la atmósfera.

¿Consecuencias?... Algunas y nada más.

Se ha dicho que, de repetirse estos hechos, pudiera ser que, horrorizados los no combatientes, obligaran a sus gobernantes a pedir la paz. Se ha dicho que estas operaciones eran una terrible represalia por el bombardeo de Friburgo. Se ha dicho, finalmente, que constituyen el preludio de otros ataques aún más formidables...

Veamos despacio cada una de las presentes hipótesis.

Ante todo, el conjunto de condiciones favorables, necesarias para la actuación de los dirigibles «en gran escala», se producen sólo de tarde en tarde... ¿Pruebas?... Lo menudado de la cifra de los raids de dirigibles en comparación con los de aeroplanos; las pérdidas notables experimentadas por éstos, y su necesidad casi absoluta de atacar de noche y mejor con niebla.

Para operaciones grandes son necesarias once ó doce horas, y en primavera, verano y principio de otoño, la noche sólo dura ocho ó diez. La previsión del buen tiempo es sólo aproximada, y la nieve, la lluvia ó el granizo son enemigos temibles de las naves aéreas.

Recuérdese que el invierno pasado fueron destruidos dos de los mejores dirigibles alemanes por una botanica de nieve en el mar del Norte. Otras unidades han sufrido averías por efecto del viento, etc.

Por todo lo expuesto parece verosímil creer que las agresiones de dirigibles en grupos de seis ó ocho serán sólo de tarde en tarde y aprovechando circunstancias extraordinarias.

Los ataques aislados no pueden causar enormes daños.

Además, 100 ó 1.000 muertos no nos parece que puedan decidir a un pueblo frío, y cuya fíema es proverbial, a otra cosa que a tomarse la justicia por su mano, atropellando las personas y propiedades de sus enemigos; hechos reprobables, pero indicio más bien de cólera que de abatimiento y desaliento.

Por último, ¿puede alguien suponer que antes ó después no sufrirá el pueblo alemán tremendas represalias?

«Hoy no luchan naciones que posean armas invulnerables y únicas contra adversarios inermes.

Diez ó doce aeroplanos normales equivalen a un dirigible (pues cargan una tonelada) y aventajan a éste en velocidad é invulnerabilidad.

Ahora bien; é he aquí los grandes raids efectuados ya por Francia é Inglaterra en un año: 12 febrero 1915: 34 aeroplanos ingleses atacan la costa belga.

17 febrero: 48 aeroplanos anglofranceses atacan la costa belga.

16 abril: 15 aeroplanos franceses atacan a Ostende.

25 mayo: Mínimo de 20 aparatos lanzan 203 bombas.

26 mayo: 18 aparatos bombardean Ludwighafen.

3 junio: 23 unidades bombardean el Cuartel general alemán.

3 junio: 29 unidades bombardean Karlsruhe.

13 julio: 38 unidades bombardean la estación de Vigneulle.

14 julio: 20 unidades bombardean la estación de Libercourt.

21 julio: 31 aparatos bombardean la estación de Conflans.

30 julio: 45 aparatos bombardean las fábricas de Pechebroun.

9 agosto: 32 aparatos bombardean Sarrebruk.

25 agosto: 62 aparatos bombardean Altos Hornos de Dillingen.

Mismo día: 60 aparatos bombardean el bosque de Houthulst.

6 septiembre: 40 aparatos bombardean Sarrebruk.

13 septiembre: 19 aparatos bombardean Tréveris.

21 septiembre: 19 aparatos bombardean la estación de Bernsdorf.

2 octubre: 62 aparatos bombardean la estación de Vouziers.

13 octubre: 19 aparatos bombardean con 140 proyectiles Bazancourt.

Mismo día: 18 aparatos bombardean la estación Capaume.

14 octubre: 20 aparatos bombardean la estación Bazancourt.

30 noviembre: 20 aparatos bombardean un depósito de municiones.

12 diciembre: 16 aparatos bombardean un depósito de municiones.

7 enero 1916: 11 aparatos ingleses atacaron los depósitos del Sors.

Enero: 16 aparatos ingleses atacaron los depósitos del Sors.

Enero: 36 aparatos franceses atacaron Metz.

Enero: 32 aparatos franceses atacaron Monastir.

Enero: 8 aparatos franceses atacaron una ciudad alemana.

Enero: 14 aparatos franceses atacaron un vivac al Norte del lago Doiran.

3 febrero: 14 aparatos franceses bombardean el campo Petruh.

Total formidable (aunque bastante incompleto por no haber contado varios raids de ocho ó diez aviones y otros en los cuales no se especifica el número):

Trenta acciones, en las cuales se han empleado unos 840 aparatos (en muchos varias veces el mismo avión), que han lanzado aproximadamente (a 50 kilogramos por unidad, cifra mínima) unos 40.000 kilogramos de explosivos en doce meses de guerra.

¿Pueden los dirigibles alemanes oponer a estas cifras otras parecidas? Han hecho, en efecto, de 22 a 25 raids; pero muchos de ellos llevados a cabo por una ó dos unidades, que han lanzado 15 ó 20 bombas y se han dado a la fuga. Otros sólo han podido iniciarse, y finalmente la lista de bajas es grande y costosísima, cosa que no puede ocurrir en los ataques de aeroplanos, pues en Sarrebruk perdieron los franceses cinco aviones (10 hombres y 125.000 francos), y la pérdida de un aerostato cuesta 20 ó 30 vidas y más de un millón de francos.

Obsérvese que en la estadística que acabamos de citar hay un día (el 25 de agosto de 1915) en el cual han atacado 122 unidades en los dos extremos de la línea, las cuales lanzaron seis ó siete toneladas de explosivos sobre una fábrica y otras organizaciones militares alemanas.

¿Es que no puede repetirse hoy lo que ayer se efectuó?

Es, por tanto, muy probable que se crucifique la lucha en el aire en ambos bandos, hasta adquirir caracteres desastrosos para los infelices no combatientes, que sufrirán los efectos de ataques implacables.

Lejos de alterarse el desesperante equilibrio, será una nueva y horrible contingencia de la guerra científica.

¿Será este ataque alemán consecuencia de las 38 bombas que un aerostato francés lanzó sobre Friburgo?...

¿No es más verosímil que responda a la enorme actividad de los franceses, que en una semana arrojaron 130 bombas sobre Metz, 200 sobre Monastir, 100 sobre Gevgheli y otras tantas sobre los campamentos búlgaros del lago Doiran?

¿Los primeros ataques a París en agosto de 1914 eran también represalias?... Y el ataque que sufrió Amberes? Alemania emplea su flota de dirigibles y aeroplanos del modo que mayor rendimiento le produzca, y sus adversarios, que antes (salvo raras excepciones) sólo esperaban contraobjetivos meramente militares, han adoptado la táctica de imitar a su rival. Esto es todo.

Unos y otros deben aguantar los efectos y devolver mal por mal; y no puede dudarse que así obrarán. Triste es decirlo; pero es la realidad de las cosas.

Salónica recibió el 31 de enero la visita de un zeppelin, que causó grandes destrozos é incendios, matando é hiriendo a muchas personas. Según parece, 14 aparatos franceses vengaron la afrenta...

Austria ha realizado un notable raid de hidroaviones. Tirios y troyanos han perdido algunas libélulas de corazón de acero y entrañas ardientes.

Francia ha rectificado la estadística alemana que publicamos (pues para nosotros toda noticia oficial es sagrada). Resulta de esta rectificación lo siguiente:

Pérdidas inglesas, 13 aparatos. Pérdidas francesas, 17 aparatos. Pérdidas alemanas, 31 aparatos.

Frente inglés, 11, y frente francés, 20. De los 17 perdidos por Francia: cuatro derribados en lucha aérea, dos por artillería, tres por panne y ocho desaparecidos durante reconocimientos.

De los 20 perdidos por Alemania (frente francés): 14 destrozados é incendiados en pleno vuelo, cuatro derribados sobre líneas francesas, dos han aterrizado a causa de avería.

Los aparatos ingleses han franqueado las líneas alemanas 1.227 veces; en el mismo período

Informaciones de provincias

AVISOS UTILES

Haec cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

27 de febrero de 1866.

Cartas de Gibraltar, comunicadas a los periódicos ingleses llegadas ayer, hablan de que un buque inglés que hacía el comercio con los Estados berberiscos ha sido capturado cerca del Cabo Espartel, en las costas de Marruecos, por un guardacostas español, el 15 de enero.

Las cartas referidas dicen que Inglaterra consideraba ilegal la captura, y que el cónsul inglés en Cádiz había hecho las reclamaciones convenientes; pero las mismas confiesan que podrá aprobarse la captura, toda vez que el buque inglés llevaba un cargamento de contrabando de municiones de guerra.

PROTESTA DE VIZCAYA

Artículo comentado

BILBAO. (Sábado, noche.) Ha causado excelente efecto en la opinión, porque refleja la verdadera situación actual, el siguiente artículo, hoy publicado por *El Noticiero Bilbaino*, decano de la Prensa local, con el título de «Los desastrosos del Gobierno»:

«Durante el mando del anterior Gobierno, presidido por el Sr. Dato, apenas si surgió en la nación incidente de alguna importancia que no fuera al momento conjurado. Poco tiempo lleva aún en el Poder el actual Gobierno liberal, y las dificultades se suceden casi a diario, dificultades que no son sólo las que nacen de los distintos caracteres de algunos ministros y de sus genios fuertes, sino también de las disposiciones que se quieren llevar a la práctica como medio de conjurar los conflictos surgidos como consecuencia de la anormal situación mundial creada por la guerra.

Podrá decirse que a medida que la guerra avanza ha de aumentarse la gravedad de la situación; esto es cierto; pero también lo es que el Gobierno debe adoptar medidas generales, y no de aquellas que, perjudicando a algunos ramos de la riqueza nacional, vayan a enriquecer a unos cuantos acaparadores inasaciables.

El problema de las subsistencias es combatido en Vizcaya con el aumento de salarios a los obreros, y no surgen huelgas como en Barcelona, y no debe oponerse al esto el argumento de que determinadas industrias están muy florecientes en Vizcaya, porque lo propio ocurre en otras regiones, como la catalana, donde el año pasado las exportaciones dan una diferencia de 183 millones comparadas con las del año anterior.

Tampoco se combate el problema de las subsistencias con obtener los fletes más baratos; si el trigo y el maíz no bajan de precio es porque los comerciantes ambiciosos los venden al extranjero, dándose quizá una vuelta previa por algún lejano puerto español.

Los navieros no han de negarse a transportar los trigos a precios económicos si el Gobierno consigue que las ventajas vayan directamente al consumidor.

Las industrias de otras regiones, no sólo viven libres e independientes, sino que tratan de que las primeras materias se les proporcionen a precios baratos para que puedan los industriales obtener más fabulosas ganancias.

La región vizcaína parece la cenicenta de la casa.

Contra nuestros navieros y contra los siderúrgicos se desatan las iras de los gobernantes, iras propias o inspiradas, y sobre esto de la inspiración quizá habrá que hablar de largo, promoviendo las consiguientes protestas de quienes trabajan, producen y se avientan a dar toda clase de facilidades a los gobernantes.

Por ello no ha de extrañar que el conde de Romanones haya tenido que solucionar una crisis, y acaso no se repitiera esta crisis si se abordara el problema en toda su extensión y todos los españoles tuvieramos patriotismo y superáramos realizar el sacrificio necesario en bien de la nación, sin por eso dejar de obtener beneficios; pero poniendo freno a la codicia: cada pelo debe aguantar su vela.»

ANDALUCIA

A la memoria del doctor Letamendi.—Llegada de los estudiantes madrileños.

SEVILLA. (Sábado, noche.) En el tren correo llegaron los estudiantes madrileños que vienen para asistir al homenaje a la memoria del doctor Letamendi.

Los estudiantes de las Facultades, Institutos y Escuelas especiales organizaron en la Universidad, marchando en manifestación con banderas a recibir a sus compañeros en la estación de la plaza de Armas.

Allí encontrábase también la Banda municipal.

Al llegar el tren resonó una ovación formidable, dándose vivas entusiastas a los estudiantes madrileños.

Estos contestaron agradeciendo el hermoso recibimiento que se les dispensaba.

Seguidamente, precedidos de la banda, marcharon por las calles céntricas hasta la Universidad, donde hicieron uso de la palabra un estudiante de Medicina de Sevilla y otro de la misma Facultad de Madrid, encomiando la idea del homenaje a la memoria de una gloria de la Filosofía médica.

También dedicaron entusiastas elogios al catedrático sevillano D. Pedro Martínez Torres, iniciador del homenaje.

Con los estudiantes madrileños llegó el ca-

tadrático Sr. Forns, que fué objeto de entusiastas ovaciones.

También llegaron cuatro alumnas de la Facultad de Medicina, que fueron obsequiadas con ramos de flores.

El lunes descubriárase la lápida conmemorativa, marchando la comitiva al teatro de Cervantes, donde se celebrará una sesión literario-musical.

Pulpa para papel.

CADIZ. (Sábado, noche.) Mañana marchará el transatlántico «Fernando Poo» para Nueva York y Halifax, con objeto de traer pulpa para la fabricación de papel, a fin de solucionar el conflicto.

La Prensa dedica elogios al marqués de Comillas y a la Transatlántica.

El «León XIII».

CADIZ. (Sábado, noche.) Comunica por radiograma el capitán del «León XIII» que el 23 de febrero, a las cinco de la tarde, cortó el Ecuador.

La cuestión de las subsistencias.

SEVILLA. (Sábado, noche.) Una Comisión numerosísima de panaderos, vecinos del pueblo Alcaid de Guadaira, que surten de pan a gran parte de la población, visitó al gobernador, exponiéndole el conflicto que acarrearía a Sevilla la decisión que había tomado la Compañía de ferrocarriles que hace el servicio del inmediato pueblo, de elevar los precios de los transportes.

En este caso, los tahoneros tendrían que subir el precio del pan, con enorme perjuicio de los consumidores.

Profusamente ha sido repartido un manifiesto, que dirige al pueblo las Sociedades obreras, convocando a un mitin monstro que se celebrará mañana, para protestar del encarecimiento de las subsistencias.

En él se hace constar que la terrible crisis ha paralizado muchas industrias, dejando en forzoso paro a los obreros sevillanos, al propio tiempo que suben los alquileres de las viviendas a fabulosos precios.

Firman el manifiesto 30 Sociedades.

Fiesta del Arbol.

MALAGA. (Sábado, noche.) En una parcela de la margen izquierda del Guadalmedina se ha celebrado la Fiesta del Arbol, con gran brillantez.

Asistieron el alcalde, el gobernador civil, el obispo auxiliar, representaciones de las demás autoridades y Corporaciones, la Banda municipal, el batallón infantil y 2.000 niños de las escuelas públicas y particulares, que plantaron árboles y fueron obsequiados con meriendas.

En el tren correo de Granada llegó una patrulla de exploradores de Antequera, que fué recibida por los exploradores malagueños, dirigiéndose todos al lugar en que se celebraba la Fiesta del Arbol.

Después los exploradores depositaron las banderas en la Cámara de Comercio.

Mañana harán una excursión a Vélez Málaga para asistir a la tromesa y bendición de la bandera de los exploradores de dicha población.

A beneficio de la viuda de Tallaví.

Por iniciativa del alcalde, Sr. González Anaya, celebrará mañana la compañía de Borrás una función a beneficio de la viuda del actor Tallaví.

Asamblea medicoforense.

GRANADA. (Sábado, noche.) Los médicos granadinos acaban de celebrar en esta capital la asamblea provincial.

Se acordó por unanimidad solicitar de los Poderes públicos urgente solución económica a la angustiosa situación en que se hallan respetables funcionarios por imposibilidad de poder hacer efectivos sus sueldos consignados en presupuesto de gastos de partido.

En tal sentido se telegrafió al Presidente del Consejo de ministros y al ministro de Instrucción pública.

ARAGON

Los depósitos francos.

ZARAGOZA. (Sábado, tarde.) La Cámara de Comercio ha pedido al Gobierno que amplíe hasta veinte días el plazo de ocho que concedió para la información referente al establecimiento de depósitos francos, en vista de la imposibilidad de recoger los datos necesarios en que basar la impugnación del anteproyecto en el plazo fijado.

La Cámara ha recibido entusiastas adhesiones, secundando su campaña y su actitud de protesta en el asunto, de las Cámaras de Logroño, Burgos, Haro, Miranda de Ebro, Albacete, Teruel, Huesca, Avila, Salamanca, Cáceres, Badajoz, Palencia, Pamplona, Cuenca, Jaén, Béjar, Oviedo y de otras Asociaciones económicas de distintas provincias.

Todas acudirán a esta información, ostentando el mismo criterio que las entidades zaragozanas.

Felicitaciones a Cavia.

Con motivo del ingreso de Mariano de Cavia en la Academia Española, le han dirigido telegramas de felicitación el Ayuntamiento y la Diputación provincial, la Universidad y otros centros de cultura particulares.

Un estreno.

La Compañía del primer actor Sr. Muñoz ha estrenado en el teatro Principal la comedia «Promesa de honor», original del periodista local D. Luis Torres.

El éxito de la obra fué excelente, siendo el autor llamado varias veces a escena.

La Prensa dedica elogios a la nueva comedia.

Robo y asesinato.

Comunican del pueblo Vera del Moncayo que ha sido hallada muerta en la casa que habitaba la anciana Francisca Redrado Vera.

El cadáver presentaba una herida en la cabeza, producida, al parecer, de un estacazo.

Francisca Redrado Vera vivía sola. En el

EXITO INDISCUTIBLE

Los sellos instantáneos 'YER'

TESTIMONIOS FACULTATIVOS

El ilustre químico D. JOSE R. CARRACIDO, enterado del prospecto anunciador del Sello YER y con motivo de haber tomado el mismo dicho preparado, honró espontáneamente a su autor, en 26 de noviembre de 1914, con un ejemplar de la conferencia «La complejidad farmacológica en la prescripción médica», que aquél pronunció en el XIV Congreso Internacional de Medicina, dedicándole en la siguiente forma:

«Al Sr. D. Emilio Rey Sánchez, en testimonio del gusto con que ha leído el honrado y científico (así, subrayado) prospecto del Sello Yer.—J. R. Carracido.»

Posteriormente, en una carta al autor del Sello YER, le aconseja y alienta de este modo el insigne sabio:

«Veo que en el prospecto del Jarabó YER sigue usted observando la misma nobilísima conducta que en el prospecto del Sello, y le felicito por su perseverancia. No dude usted que el tiempo, al fin y al cabo, recompensará su levantado proceder, triunfando de las bajas intrigas que hoy intentan dañar sus legítimos beneficios.

Con nueva felicitación a su ética profesional, se reitera... etc.»

Sr. D. EMILIO REY SANCHEZ

Muy señor mío: Tengo el gusto de participarle que los resultados obtenidos con el SELLO YER, que usted prepara, en los enfermos a quienes se los recomendó, fueron sumamente favorables, lo que me complazco en manifestarle.

Con este motivo se ofrece a sus órdenes, suyo afectísimo servidor q. b. s. m.,

DR. JACOBO LOPEZ ELIZAGARAY
Del Hospital General de Madrid.

LOS SELLOS INSTANTANEOS YER constituyen una de las mejores fórmulas terapéuticas para combatir la migraña, pues la asociación del piramidon, lactofenina y narcil refuerza el poder analgésico de estos agentes, y la acción depresiva que pudieren tener está energicamente neutralizada con la unión de la cafeína y esparteina.

Porque la zona manejable de estos medicamentos es muy extensa por su poquísima toxicidad, y porque las dosis son perfectamente fisiológicas, los SELLOS YER son completamente inofensivos y la experiencia clínica ha confirmado estos estudios farmacológicos con el más completo éxito en todos los casos en que los he empleado.

ANTONIO NOVO CAMPELO
Catedrático de Terapéutica de la Universidad de Santiago.

PEDRO RAMON Y CAJAL
CATEDRÁTICO DE MEDICINA

He prescrito varias veces los sellos «YER» y siempre con resultados excelentes; por consiguiente, considero a este preparado como uno de los agentes más eficaces para toda clase de dolores.

28 Diciembre 1912.

Requerido por el farmacéutico de La Coruña, D. Emilio Rey Sánchez, para expresar mi opinión acerca de inocuidad del producto registrado comercialmente con el nombre de Sello YER, creo sinceramente, teniendo en cuenta las substancias medicinales y las dosis de las mismas que componen el SELLO, que éste se ajusta a las reglas de una prudente dosificación y de una acertada asociación medicamentosa.

MIGUEL GIL CASARES
Catedrático de Medicina Interna.

pueblo se decía que poseía una importante cantidad en oro.

El móvil del crimen ha sido el robo, pues en las habitaciones los muebles y ropas se hallaron en desorden.

Los ladrones se escondieron en la bodega de la casa, aprovechando un descuido de la anciana.

Las autoridades trabajan en el descubrimiento del crimen.

CATALUÑA

Las huelgas.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Siguen en igual estado las huelgas.

Las precauciones gubernativas han sido hoy también muy ostensibles.

La huelga de albañiles ha adquirido caracteres de violencia.

En algunas obras se han reanudado los trabajos, aunque con escaso personal, por el temor de posibles coacciones.

Una Comisión de contratistas ha pedido al gobernador que amparara a los que quieren trabajar, y que, según dijeron, son muchos.

Se han registrado algunos incidentes.

En la calle de Mariano Aguiló, barriada de San Gervasio, un grupo que se supone de albañiles huelguistas, se situó frente al domicilio de un contratista que vive allí, y apedreó los balcones y ventanas, no dejando un cristal sano.

En otra calle de la barriada de San Martín también apedrearon el domicilio de otro contratista.

La Federación patronal de Cataluña ha hecho públicas las bases presentadas al ministro para la solución del conflicto de albañiles.

Van precedidas de un largo preámbulo en que justifican el por qué los patronos no contratan con las Asociaciones obreras, diciendo que es por no haber ley que garantice los compromisos que éstas contraerán.

Exponen los grandes perjuicios de las huelgas y boycotts injustificados.

Resulta, recordando que durante cinco años ha habido en Cataluña 48 huelgas del ramo de construcción, que representan una pérdida de 1.032.000 pesetas para los patronos y 2.821.000 pesetas para los obreros.

Dicen que estas cifras por sí solas tienen más elocuencia que cuanto pudieran decir.

La huelga de metalúrgicos va quedando circunscrita a los oficios de lampareros y latoneros.

En otros siguen registrándose coacciones.

Una lampistería del Eixample ha sido apedreada esta mañana por un grupo, que rompió los cristales y causó desperfectos, huyendo los que le acompañaban antes de que llegaran los agentes.

Los Sindicatos que clausuró el gobernador continúan en esta forma, no permitiéndose la entrada en los locales a nadie.

En el Centro obrero de la calle de Mercaders, donde está la Solidaridad obrera, hay catorce Sindicatos de otros tantos oficios, todos clausurados.

Los cerrajereros mecánicos han apelado al gobernador para pedirle consienta continuar con el local abierto, desde el momento en que ha terminado la huelga, y el gobernador ha accedido a ello.

El gas.

Se ha reunido la junta regional de defensa del consumo hultero para tratar del alza en el precio del gas y de los carbones.

La reunión resultó muy interesante.

El representante de la Compañía de gas Lebon defendió el alza del gas, como consecuencia del aumento del precio del carbón y de los fletes.

En la discusión tomó parte el almacenista de carbones Sr. Millán, ex diputado provin-

cial, quien demostró que las fábricas del gas pagan con el carbón de cok el precio del carbón de piedra, resultando el fluido a precio ínfimo, porque además sacan gran producto de los derivados de la hulla.

El alcalde explicó los contratos que las Compañías tienen con el Ayuntamiento.

Una de las Compañías tiene firmado contrato en la barriada de San Martín de no aumentar el precio del gas hasta el año 1925.

No se tomó en la reunión acuerdo definitivo alguno por no haber concurrido el representante de la Compañía Catalana del Gas.

No obstante, se trató de nombrar una Comisión mixta, que estaría compuesta por un representante del Ayuntamiento, de dos del Gobierno y uno por las Empresas del gas, para que estudiara la manera de resolver este asunto.

Este acuerdo se comunicará hoy a las Compañías, por si acceden a nombrar un delegado para la tal junta.

Detención de un sospechoso.

Comunican de Villafranca del Panadés que en el pueblo de San Martín de Torrelló han sido detenidos un paraguero ambulante y tres mujeres, a quienes se supone complicados en el crimen de San Andrés de la Barca, ó sea en el asesinato de una joven que fué encontrada descuartizada.

El Liceo.

Hoy ha dado posesión el Juzgado del Norte al ex empresario Sr. Volpini del gran teatro del Liceo, en virtud de la sentencia recaída en el pleito que sostuvieron el referido empresario y la Junta de propietarios.

Así ha acabado este asunto tan ruidoso y que preocupó a la opinión durante algún tiempo.

GALICIA

La fiesta del Arbol.

FERROL. (Sábado, noche.) En el inmediato pueblo de Narón se ha celebrado con extraordinaria solemnidad la fiesta del Arbol, asistiendo a ella representaciones de la Coruña y los niños de las escuelas de los Ayuntamientos limítrofes.

Después de la misa de campaña, el padre Nebreda pronunció un discurso entusiástico, enaltecido la fiesta, que calificó de cultísima.

Entre los niños se distribuyó una succulenta merienda, después de la cual se procedió a la plantación de árboles.

Hubo concurso de palomas mensajeras, otorgándose los premios a los dueños de las primeras que hicieron el recorrido completo.

Como complemento de la fiesta los niños se entregaron a sus juegos y hubo músicas y bailes.

Traslado del cadáver del gobernador de Coruña.

CORUNA. (Sábado, noche.) Ha constituido una verdadera manifestación de duelo el acto de trasladar el cadáver del gobernador de esta provincia.

La suntuosa carroza que conducía el féretro iba rodeada de porteros de los centros oficiales.

Asistieron diez Ayuntamientos de la provincia, la Diputación y el Ayuntamiento y Corporaciones.

Presidieron el duelo el gobernador interino y demás autoridades locales y el capitán de fragata D. Eugenio Montero, representando a la familia.

La viuda rechazó las numerosas coronas que iban a serle remitidas.

Sólo llevaba el coche mortuario dos coronas de la Sociedad Los Amigos de los Arboles, otra del personal del Gobierno y una de los empleados del ferrocarril.

Velan el cadáver individuos del Cuerpo de Seguridad.

Mañana saldrá en el correo.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS

Contra Incendios de Casas Extramuros de Madrid y su provincia.

La Junta de gobierno de esta Sociedad, en cumplimiento de lo que preceptúa el artículo de su reglamento, ha acordado que la gran se celebre el domingo 12 del próximo mes de marzo, en el salón de actos de la Cámara oficial de la Propiedad urbana, calle de Alarcón, núm. 10, a las once en punto de la mañana. Madrid, 26 de febrero de 1916.—Por la Junta de gobierno, el presidente, Andrés de Gálvez.

VALENCIA

Ante la huelga general.—El mitin de mañana. Otros actos.

VALENCIA. (Sábado, noche.) Se han preparativos para el mitin anunciado para mañana, en el que se acordará la huelga general. En la convocatoria circulada por la derivación local del gremio de constructores se invita a que asistan a todos los constructores explotados.

La Unión Gremial se reunirá por la tarde con objeto de tomar acuerdos, en vista de la decisión que se adopte en el mitin.

Esta noche y mañana a primera hora se unirán las Sociedades obreras que no lo han hecho, para acordar la solidaridad con el movimiento iniciado por La Constructora valenciana.

Persiste la inquietud ante el anuncio de la huelga para el lunes, preocupando especialmente a la de los horneros, ignorándose a la hora en que telefonó, si elaborarán pan esa noche, siendo negativa la impresión del nombre.

En las panaderías se ha vendido rápidamente el pan de las hornadas especiales las seis de la tarde, quedando aún algunas filafas de compradores que han llegado tarde y que a las puertas de las tahonas han vivos comentarios.

Medidas gubernativas.—Para evitar la incautación.

Insisten el gobernador civil y el alcalde sus manifestaciones de que no faltará pan para el vecindario, pues lo fabricarán en los hornos de las barriadas marítimas, y además lo traerán de los pueblos vecinos, por lo que el gobernador ha telegrafado a los alcaldes de dichos pueblos preguntando la cantidad que en cada uno podrán daborar.

Las contestaciones son, en general, satisfactorias, aunque se teme que falte harina preparadas más existencias que las que se tenían necesarias para el modesto desahorro de su industria.

De casi todos los hornos de Valencia se han sacado las existencias de harina, tal como en previsión de que por la Junta de subsistencias se tomase el acuerdo de hacer requisita y de proceder a la incautación de la que en realidad no es probable.

Ordenes de las autoridades.

El gobernador civil ha dispuesto que concurren en Valencia toda la Guardia civil de Infantería y de Caballería de la provincia.

Por el capitán general se han circulado órdenes para que en las factorías militares se elabore la cantidad posible de pan, según los elementos de que dispongan.

El alcalde ha publicado inmediatamente un bando indicando los sitios en que el pan podrá adquirirse.

Los obreros del puerto.

Han recibido los obreros del puerto las comunicaciones de las Sociedades de resistencia a que pertenecen, ordenando que el lunes no acudan al trabajo.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

27 de febrero de 1866.

Con un lleno completo, y quedándose fuera más de 2.000 personas, se verificó anteayer la corrida de novillos, en que se lidiaron cuatro toros de puntas, que fueron picados a capotes por Frascuelo y Vicente Méndez (el Pescadero), nuevo en esta plaza, que torcieron también en competencia.

El público tomó parte a favor de uno y otro lidiador, y la animación fué muy completa. Los toros no dieron todo el juego necesario para que los diestros lucieran sus facultades, a pesar de los buenos deseos que manifestaron.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Día 28 de febrero de 1916.

Sale el Sol a las 6,52.
Se pone a las 18,3.
Sale la Luna a las 3,38.
Se pone a las 12,33.

SANTORAL.— Santos Cereál, Cayo, Púpulo y Serapión, en Roma, mártires; San Román, abad, confesor; Santa Elda, virgen, y la beata Beatriz de Este.

SANTOS CEREAL, PUPULO, CAYO Y SERAPION, mártires.

Diocleciano reinaba en Oriente y Maximiliano en Occidente.

El primero publicó en el año 303, estando en Nicomedia, un edicto, por el que mandaba destruir las iglesias.

Los cuatro santos citados fueron apresados en Alejandría durante esa furiosa persecución.

Tales mártires fueron empleados contra ellos, que muchos gentiles, horrorizados, se convirtieron al cristianismo.

En vista de esto, y temiendo que otros imitaran su ejemplo, mandó el Emperador degollar a todos, y así se hizo el día 28 de febrero del año 303.

ELBA Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infallibles para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

PRESIDENCIA.—Real decreto (reproducido) disponiendo cese en el cargo de ministro de Hacienda D. Angel Urzaiz y Cuesta. —Otro idem nombrando ministro de Hacienda a D. Miguel Villanueva y Gómez, y disponiendo cese en el cargo de ministro de Estado.

GOBERNACION.—Real decreto nombrando vocales del Instituto de Reformas Sociales a D. Baldomero Argente del Castillo y D. José Manuel Pedregal y Sánchez-Calvo.

—Real orden disponiendo que las plazas que quedan vacantes de los concursos anuales entre médicos directores propietarios se provean en médicos de aguas minerales habilitados en la forma preceptuada por el artículo 103 de la Instrucción general de Sanidad.

—Otra idem que las plazas vacantes de directores médicos del Cuerpo de Sanidad exterior de los puertos de Denia, Vinaroz, Castro-Urdiales, Ribadesella, Sagunto y Santa Cruz de la Palma se declaren afectas para su provisión a las resultas de las oposiciones convocadas por la de 6 de agosto próximo pasado.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real decreto creando en Lugo una Escuela Normal de Maestras.

—Real orden nombrando catedrático numerario de Lengua y Literatura castellana del Real Instituto de Jovellanos, de Gijón, a D. Cipriano Guerra y Cuadrado.

—Otra nombrando catedrático de Psicología, Lógica y Métodos de Derecho del Real Instituto de Baeza a D. Julio del Río y Campos, que desempeña igual cargo en el de Cáceres.

—Otra idem profesor de Caligrafía del Instituto de Cáceres a D. Lucio Escribano e Iglesias.

—Otra idem catedrático de Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos de Derecho del Real Instituto de Córdoba a D. Feliciano González Ruiz.

—Otra declarando a D. Santiago Crespo Martínez incurso en el artículo 171 de la ley de Instrucción pública.

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales órdenes nombrando para los Registros de la propiedad que se indican a los señores que se mencionan.

HACIENDA.—Real orden disponiendo se admitan con franquicia de derechos de importación el hierro y acero en barras de cualquier sección, sin pulimentar, aunque estén galvanizadas ó estañadas.

—Otra idem id. id. el hierro y acero en planchas de más de cinco milímetros de grueso.

—Otra idem id. id. el hierro y acero en planchas de uno a cinco milímetros de grueso.

—Otra idem id. id. el hierro y acero en planchas de menos de un milímetro de grueso.

—Otra idem id. id. el hierro en planchas, pulimentadas, grabadas, galvanizadas, cubiertas de plomo, perforadas, acuchilladas, onduladas ó que tengan otra labor, sin obrar, y las barras pulimentadas.

—Otra idem id. id. el hierro y acero en

planchas estañadas, incluso la hoja de lata sin obrar.

—Otra idem id. id. los flejes de hierro y acero de uno a tres milímetros de grueso y hasta 160 milímetros de ancho.

—Otra idem id. id. los flejes de hierro y acero de menos de un milímetro de grueso.

FOMENTO.—Real orden aprobando las tarifas de máxima percepción presentadas para el año actual por la Compañía Transatlántica.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Hacienda. — Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Anunciando que desde el 1.º de abril próximo se admitirán para su pago el cupón número 58 de Deuda perpetua al 4 por 100 interior, el cupón número 27 de los títulos del 4 por 100 amortizable y el cupón número 49 de la Deuda al 4 por 100 exterior.

—Señalamiento de pagos y entrega de valores.

—Relación de las facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

TEATRO REAL

«LA WALKYRIA»

Desvanecidos como nubes estivales al primer soplo ligero del viento los obstáculos incomprendibles que amenazaban privar a los wagneristas madrileños de gustar las bellezas de una de las obras que más cumplidamente satisfice sus gustos artísticos, oímos anoche en el coliseo regio *La Walkyria*, el encantador poema de profecía, de amor y de redención.

Debemos agradecer a la Empresa su empeño en ofrecer a la admiración de los dilettanti una *Walkyria* tan excelente, y felicitarlos de que su tenacidad haya tenido como feliz consecuencia el darnos ocasión de aplaudir a los artistas que anoche interpretaron la hermosa obra wagneriana.

El público acudió en número extraordinario. La sala, como en noche del segundo turno, brillantísima.

SS. MM. y AA. honraron con su presencia el espectáculo.

Desde los comienzos de la representación pudo convencerse la distinguida concurrencia de que los artistas intérpretes de *La Walkyria* ponían, respectivamente, al servicio de sus excelentes cualidades artísticas todo su entusiasmo y todo su arte.

Bellísima Siglinda, la eminente soprano María Llácer enalteció su actuación con el primor de su voz, de su arte y de su dominio de la escena. Todo el primer acto fué senda de triunfo para la Sra. Llácer, que si estuvo admirable como cantante, mereció igual sanción como actriz, especialmente en la escena de la *revelación* y en el *mutis*. En el segundo acto, y lo mismo en el tercero, fué acogida con los mismos murmullos de aprobación con que el auditorio había comentado las escenas del acto primero. Sus esplendorosas facultades y su maestría le valieron calurosas ovaciones al final de cada acto.

La Sra. Pinto, magnífica Brunhilda, de voz, de dicción irreprochable y de actitud. Desde el primer momento de su presentación en el segundo acto hasta el final de la obra la ilustre artista demostró ser una de las mejores Brunhildas que han pisado la escena de nuestro primer teatro lírico.

Fricka—Luisa Garibaldi—, en su corta intervención, hizo gala de su espléndida voz y de su talento escénico.

Sigmundo era el tenor Vaccari, a quien ya hemos aplaudido en *La Walkyria* en el teatro Real. Anoche su triunfo fué completo, pues en el relato del primer acto, en el «cuanto a la Primavera»—que dejó deliciosamente— y en el dúo del segundo, fué felicísimo intérprete del interesante personaje wagneriano. Especialmente en el primer acto estuvo admirable, dando prueba evidente de que su arte se mantiene en todo su apogeo.

Cigada hizo un excelente Wotan. Sus facultades y su dicción se ajustan muy bien a este personaje. Fué acogida su labor artística con general elogio.

El joven bajo Sr. Haro Romero mereció alabanzas muy efusivas por su excelente interpretación de Hunding. Su voz, que hasta ahora no habíamos oído en papeles de alguna importancia, es robusta y bien timbrada en todos los registros, desde el agudo hasta el grave; dice muy bien, y se mueve en escena con soltura de actor ya experimentado. Nuestra enhorabuena al artista español.

Todos los artistas fueron llamados a escena muchas veces al final de cada acto.

El coro de *walkyrias*, muy afinado.

El Sr. Salarich mereció también parabienes por la presentación escénica de la obra.

La orquesta, admirable bajo la dirección del maestro Saco del Valle, que dió una prueba más de su talento y su respeto al arte wagneriano.

R. DE C.

Debut de Battistini.—«Hernani».

El próximo martes, 29 del corriente, se cantará, por primera vez en esta temporada la ópera *Hernani*, en la que se presentará al público madrileño el eminente barítono señor Battistini.

El interés con que los aficionados madrileños han acogido la noticia de la llegada a Madrid del eminente artista se ha evidenciado por el gran número de *dilettanti* que han acudido al coliseo regio a saber el día de su presentación.

Muy en breve se publicarán detalles del reparto de *Hernani*, ópera en que cantará la parte de barítono el Sr. Battistini.

CORONAS y flores. «Rubio», Concepción Jerónima, 3, centro. Tel. 59.

EN LA PRESIDENCIA

CONSEJO DE MINISTROS

Después de las siete de la tarde se reunió ayer los ministros en la Presidencia.

El conde de Romanones manifestó a la entrada que había estado en las Embajadas dejando tarjetas como ministro de Estado.

Confirmando que el Consejo se dedicaría a la prórroga de la ley de Subsistencias, y como éste era el único asunto que les reunía, su duración no sería muy larga.

El ministro de Hacienda llevaba el decreto prorrogando la ley de Subsistencias y otros asuntos, de los que ofreció hablar después del Consejo.

El ministro de la Gobernación manifestó que había celebrado una conferencia con el gobernador de Valencia, en la que éste le comunicó que la situación es muy delicada.

Los honerros insisten en su actitud, y se han adoptado las oportunas medidas para que la población no carezca de pan.

Parece que en Valencia hay alguna carencia de trigo y harinas.

Confirmando el Sr. Alba el propósito que tenían las Sociedades obreras de ir el lunes próximo al paro general.

Los demás ministros no hicieron manifestación alguna de interés.

A LA SALIDA

El Consejo terminó a las nueve de la noche.

El Sr. Alba facilitó la referencia de lo tratado en los términos siguientes:

«El Consejo se dedicó exclusivamente al examen, una vez más, del problema de trabajo y de las subsistencias en España.

Se ha ratificado el acuerdo de considerar vigente la ley llamada de las Subsistencias por un año más, y de acuerdo con el informe del Consejo de Estado en pleno.

Para evitar errores conviene advertir que, como ya se ha dicho, la consulta hecha por el Sr. Urzaiz al Consejo de Estado se refería sólo a determinados aspectos de los comprendidos en aquella ley, y el Consejo de Estado, en su dictamen, ha entendido, por el contrario, más prudente conceder su dictamen en favor de la ley entera, es decir, en todas sus prescripciones.

La prórroga que, como digo a ustedes, de acuerdo con este dictamen.

Desde luego, los ministros de Hacienda y de Gobernación, cada cual en lo que a sus funciones se refiere, han sido autorizados para adoptar las disposiciones que las circunstancias aconsejen.

El Gobierno ha decidido no vacilar ante ninguna medida, por radical que parezca, con tal de que pueda aliviar algo la crisis que se padece, y desde luego también se ocupa, de acuerdo con la representación de los navieros españoles por el órgano del ministro de Fomento, en preparar un concierto, que inmediatamente será puesto en vigor, para utilizar parte de la flota española en este mismo servicio de subsistencias.»

Aseguró el Sr. Alba que no se había tratado de ningún otro asunto.

*

El conde de Romanones negó que se aplacen las elecciones, afirmando que en el primer Consejo que se celebre, que será el miércoles, se fijarán las fechas, porque desde que se encargó del Poder trazo un plan y de éste no se ha separado ni se separará.

Respecto a la carta que dirigió al Sr. Urzaiz manifestó que no facilitaba el texto, porque opina que las cartas son propiedad del que las recibe.

AMPLIACION

Mañana aparecerá en la *Gaceta* el decreto de prórroga de la ley de Subsistencias.

El Gobierno tiene el firme propósito, como ya apuntamos en días anteriores, de aplicarla con la escrupulosidad que demandan las circunstancias, no reparando en radicalismos si éstas los exigen.

Tres autorizaciones contiene la ley a que aludimos, y sobre ellas, en todos sus aspectos, deliberó y acordó el Consejo.

En cuanto a la primera, ó sea a las importaciones y exportaciones, el Gobierno convino en seguir en un todo la marcha observada hasta ahora, y si es necesario, se acudiría a medidas más expansivas, tales como dejar libre de todo derecho de importación artículos que aún continúan gravados, y llegar incluso a prohibir, de la manera más absoluta, la exportación de artículos cuya salida con gravamen se consiente actualmente.

Se propone igualmente hacer uso del tonelaje nacional, estándose acerca de este punto en conversación diaria con los navieros. Hoy mismo se celebrará una nueva conferencia entre éstos y el director general de Comercio, y a ella asistirá el señor Presidente del Consejo.

No reparará tampoco el Gobierno en medidas radicales en cuanto a esa autorización se refiere.

Por último, en lo que respecta a las compras de sustancias alimenticias, incautación y tasa de las mismas, el señor ministro de la Gobernación se ocupará desde hoy en el estudio de las disposiciones que procede adoptar acerca de este particular.

*

Nada se habló en el Consejo de anoche que tuviera directa relación con la disolución de las Cortes y la convocatoria de elecciones.

Pero aunque nada se tratara del particular, ya se ha anunciado por el señor Presidente del Consejo que en la reunión primera que el Gobierno tenga quedará fijada la fecha de la disolución de Cortes y la de las elecciones.

El Gobierno insiste en que no habrá aplazamiento de la disolución de Cortes, y por consiguiente que las elecciones se verificarán en las fechas que en principio tenía fijadas, negando de ese modo los rumores que

en estos días han circulado sobre aplazamientos.

Nuestra impresión es que el decreto de disolución aparecerá en la *Gaceta* del 7 al 8 de marzo.

*

Se ocupó el Consejo con una atención muy justificada del conflicto que se anuncia en Valencia, acordándose aquellas medidas de previsión que la importancia de la cuestión exige, y las cuales fueron comunicadas a las autoridades de aquella provincia.

Una de las primeras disposiciones adoptadas por el Gobierno fué la de que por el ramo de Guerra se ponga a disposición de las autoridades valencianas un núcleo de panaderos militares, con el fin de que no llegue a faltar pan en la capital del Turia.

No bajarán seguramente de 300 los obreros facilitados por Guerra.

EL COMERCIO DE IMPORTACION

FRANQUICIAS ARANCELARIAS

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones dictadas en varias reales órdenes por el ministerio de Hacienda:

Que se admitan con franquicia de derechos de importación el hierro y acero en barras de cualquier sección, sin pulimentar, aunque estén galvanizadas ó estañadas, a que se refiere la partida 59 del Arancel vigente.

Que se admitan con franquicia de derechos de importación el hierro y acero en planchas de más de cinco milímetros de grueso, a que se refiere la partida 60 del vigente Arancel.

Que se admitan con franquicia de derechos de importación el hierro y acero en planchas de uno a cinco milímetros de grueso, a que se refiere la partida 61 del vigente Arancel.

Que se admita con franquicia de derechos de importación el hierro en planchas de menos de un milímetro de grueso, a que se refiere la partida 62 del Arancel vigente.

Que se admita con franquicia de derechos de importación el hierro en planchas pulimentadas, grabadas, galvanizadas, cubiertas de plomo, perforadas, acuchilladas, onduladas ó que tengan otra labor, sin obrar, y las barras pulimentadas, a que se refiere la partida 63 del Arancel vigente.

Que se admitan con franquicia de derechos de importación los flejes de hierro y acero de uno a tres milímetros de grueso y hasta 160 milímetros de ancho, a que se refiere la partida 65 del Arancel vigente.

Que se admitan con franquicia de derechos de importación los flejes de hierro y acero de menos de un milímetro de grueso, a que se refiere la partida 66 del Arancel vigente.

Todas estas disposiciones comenzarán a aplicarse el día 28 del mes corriente.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 1, 2, 3 y 4 de marzo.

Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de Guerra y Marina y esta Dirección general; facturas pendientes y corrientes de pago en metálico, hasta el número 95.200.

Idem id. id. en efectos, hasta el número 96.000.

Entrega de hojas de cupones de 1900, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8.900.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.175.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898 y real decreto de 31 de marzo de 1915, hasta el número 33.261.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 21 de marzo de 1900, hasta el número 2.456.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 10.026.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentadas para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.140.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1893 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.794.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.492.

Pago de títulos de la Deuda al 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1901, por conversión de otros de igual renta, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Pago de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Las acciones existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

Leche condensada

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

Sociedad Nacional de Música

Concierto en el Hotel Ritz.

Lo más distinguido de la Sociedad Nacional de Música llenaba ayer tarde el Salón Ritz.

Conviene decir que los socios de la Nacional son inteligentísimos en música, porque así queda dicho que cuando aplauden a un pianista es porque merece la pena de ser aplaudido.

La primera y la tercera parte del concierto de ayer estaban a cargo de la bella pianista zaragozana Pilar Bayona.

La primera estaba constituida por obras de Mozart, Scarlatti, Brahms y Chopin.

En la tercera, los autores eran Oscar, Espilá, Albéniz y Usandizaga.

Desde el principio, Pilar Bayona fué acogida con visible simpatía, y puede decirse que en la *Sonata en la menor*, de Mozart, se ganó al público, que no dejó de aplaudirla después de cada obra durante toda la primera parte.

Sin embargo, los socios de la Nacional de Música no aplaudieron con verdadero alán hasta después de oír a Pilar Bayona las obras de Albéniz *Córdoba* y *Evocación*.

Aquí ya los aplausos fueron caudrosos, repitiéndose la ovación hasta tres veces. Pero cuando el público manifestó su entusiasmo y admiración sin límites fué al interpretar Pilar Bayona la *Rapsodia vasca*, del malogrado maestro Usandizaga.

El *Impromptu en la menor*, del mismo autor vasco, cerró el concierto, que constituyó un éxito franco é inolvidable para la genial artista, cuya mano fueron a estrechar muchas de las señoras que formaban en el público.

No queremos analizar minuciosamente los pasajes de cada obra en que la Bayona probó que tiene alma de artista, y preferimos explicar el efecto de agrado y complacencia singulares que la ya consagrada concertista produjo en los inteligentes socios de la Nacional de Música de Madrid. Desde ayer tarde, el nombre de Pilar Bayona será pronunciado con respeto y admiración por todos los amantes.

El *Cuarteto en do menor*, de Arregui, interpretado por los Sres. Corvino, Cano, Alcobia y Taltavull, cosechó muchos y sinceros aplausos, cosa nada extraña, pues los cuatro artistas son conocidos de nuestro público, que sabe apreciar su mérito indiscutible.

E. J.

VIDA DEPORTIVA

FOOT BALL

Un banquete.

En el restaurant del café Inglés se celebró anoche un banquete de 80 cubiertos, con que los aficionados madrileños obsequiaron a los jugadores que integran el primer team del Madrid F. C., campeones de la región centro.

La fiesta resultó en extremo simpática, y todos los que a ella concurren hicieron votos por que el equipo del Madrid quede en Barcelona a la altura que le corresponde y pueda jugar la final del campeonato de España.

A la terminación de la comida hicieron uso de la palabra en términos cariñosos y efusivos, para los festejados y el *foot-ball* en general, los Sres. García Molinas, Meléndez, Chulilla, Carner (A.), Ormaechea, Labra, Ruete y Bernabeu.

Todos fueron muy aplaudidos.

Bernardo Menéndez leyó unos regocijados versos, que produjeron la hilaridad de los concurrentes a tan animado banquete, que terminó en medio de calurosos vivas al *foot-ball* y a los equipos madrileños.

BOXEO

Los asaltos de anoche.

El anunciado *match* de boxeo entre Crozier y Johnson había despertado gran expectación, agotándose con mucha anterioridad todas las localidades del Gran Teatro.

Después de las películas se presentaron en el ring Meñoz y Sánchez, dos aficionados que, dados sus apellidos, no pueden negar que son genuinamente españoles.

El *match* entre estos *amateurs* era a seis *rounds*, declarándose nulo al final por igualdad de puntos.

A continuación combatieron el negro Crozier y el americano Kid Johnson.

Las condiciones del *match* eran quince *rounds* de dos minutos con descansos de uno.

Durante el combate, que resultó muy animado, hubo momentos en que el público llegó a interesarse en la lucha y aplaudió calorosamente golpes y paradas de los combatientes.

Por fin, al noveno *round* el americano cambió la gallina y se declaró vencido, retirándose de la palestra con desperfectos en el físico.

Por tanto, quedó vencedor Crozier por 37 puntos contra 31 su contrario.

En honor de la verdad, hay que decir que el negro pesa 15 kilos más que su adversario, y que Johnson tiene un juego que al *respectable* gustó mucho más que el de Crozier, pues

hizo paradas maravillosas, atacando a continuación con gran valentía.

Ahora bien; me parece que Carpentier y Sam-Mac-Vea, no tienen nada que temer de estos dos «colosos», que para vistos una vez... y nada más.

CICLISMO

Carrera suspendida.

La carrera de aspirantes organizada por la Unión Velocipédica y anunciada para hoy en la carretera de la Coruña, ha sido suspendida por causa del temporal reinante.

S. DE L.

AGUA DE SOLARES

La preferida como agua de mesa.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for Madrid stock market, including 'FONDOS PUBLICOS', 'Ayuntamiento de Madrid', and 'Bancos y Sociedades'.

BOLSA DE BILBAO

Table with financial data for Bilbao stock market, including 'Altos Hornos', 'Resinas', 'Explosivos', and 'Industria y Comercio'.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

De Concha Espina,

la ilustre novelista laureada por la Real Academia Española, acaba de publicarse

LA ROSA DE LOS VIENTOS

novela intensamente moderna y espiritual, de agudo análisis y hondos caracteres, obra llena de inquietud y emoción, con nuevos y originales matices del gran ingenio femenino que produjo «La esfinge maragata» y «Agua de nieve».

Se ha publicado el primer número de «ATENEA», revista mensual de literatura, arte y música; 30 céntimos número.

SUCESOS DEL DIA

Robo en el tren.

En la Inspección de la estación del Norte denunció doña Ramona Miralles González, de veinte años, que entre las estaciones de Venta de Baños y Pozuelo le sustrajeron un bolsillo de oro, otro de plata y un joyero que contenía gran cantidad de hilo de oro.

Coacción.

Hace días se hallan en huelga los obreros de la imprenta de una conocida casa editorial.

Dos de los que trabajan en sustitución de los huelguistas han denunciado a otros dos de éstos por ejercer coacción sobre ellos.

Son los denunciados Manuel Casanova y Víctor María López.

Un niño intoxicado.

El niño de dos años Antonio Piñón Fernández ingirió sublimado corrosivo que le dieron sus padres por un error, y sufrió una intoxicación.

Su estado es de pronóstico reservado.

Grave accidente del trabajo.

En una fábrica de harinas del paseo de las Delicias fué alcanzado por el volante de una máquina el obrero Hilario Martín Serrano, que resultó con una herida grave en la región temporal y conmoción cerebral.

Después de curado en la Casa de Socorro del distrito del Hospital pasó al Hospital Provincial.

Niño lesionado.

En la calle del Peñón, 17, se cayó de una

silla el niño de dos años Félix Pérez González, fracturándose el brazo derecho.

Soldado «full».

Un oficial del Ejército se presentó anoche en la Dirección general de Seguridad denunciando a un sujeto que, vestido de soldado, se presenta en algunas casas y tomando el nombre de varios señores jefes y oficiales, se lleva objetos y comete otras sustracciones.

La Policía busca al soldado full.

Cuidado con los rateros.

Don Gonzalo Fernández denunció que a su hermana la sustrajeron en uno de los tranvías de los Cuatro Caminos un bolso de mano que contenía 137 pesetas.

Atropello.

Doña Pilar Borrás, de cincuenta años, al salir del Pasaje de la Alhambra, donde habita, fué atropellada por el coche de punto que guiaba Antonio Castellón González.

La señora fué asistida en la Casa de Socorro del Hospicio de lesiones de pronóstico reservado.

El cochero fué detenido.

LOS NIÑOS EN LA CALLE

UNO MUERTO POR UN CARRO

En la calle de Fernando el Católico, frente al edificio del grupo escolar, fué atropellado por un carro que guiaba Nicomedes Sánchez Caminero, el niño de cinco años Rogelio Núñez Castillo, domiciliado en la calle de Alberto Aguilera, número 46.

El atropello resultó con tan gravísimas lesiones, que falleció momentos después de ingresar en el Hospital de la Princesa.

El conductor fué detenido y puesto a disposición del Juzgado de guardia.

Parece que el niño Rogelio Núñez se hallaba jugando en la calle con otra criatura de su edad, y que, atolondrado en el juego, al atravesar el arroyo tropezó con el carro y cayó al suelo, pasándole una de las ruedas por encima del cuerpecito.

BERLITZ

PRECIADOS, 9

A esta Escuela tendrá usted que venir si quiere usted aprender a HABLAR ese idioma, que tanto tiempo hace está usted estudiando infructuosamente.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Ayudantes.

Cesa en el cargo de ayudante de campo del general de brigada D. Dámaso Berenguer el teniente coronel de Caballería D. Leopoldo Sarabia Pardo, y se confirma en dicho cargo al teniente coronel de infantería D. Fernando Berenguer.

Destinos.

Hoy domingo publicará el «Diario Oficial» propuestas de destinos de jefes y oficiales de Infantería e Intendencia, y de auxiliares y escribientes de este Cuerpo.

—Fué destinado al ministerio de la Guerra el comandante de Caballería D. Luis Azpeitia Moros.

Retiros.

Se concedieron los retiros siguientes: al coronel de Caballería D. Julio Martín y de la Ferte; a los jefes y oficiales de Infantería coronales D. Luis Lamadrid y D. Carlos Urioste, tenientes coronales D. Teodoro Belamade y D. Angel Vidal, comandante don José Pardo García, y de la escala de reserva, al comandante D. Luis Haransi y capitán D. Felipe Cuervo.

—Ha solicitado también el retiro el coronel del regimiento de Guipúzcoa D. Cecilio Susaeta.

ASUNTOS DE MARINA

Infantería de Marina.

Destinóse al segundo batallón del primer regimiento de Infantería de Marina al primer teniente D. José Luis Montero.

Contramaestros.

Confirrióse destino a los segundos contramaestros de puerto nombrados por real orden del 19 del actual.

Licencia.

Se concedió licencia al primer obrero torpedista D. José Payau.

Entrega de mando.

Aprobóse la entrega de mando del crucero Extremadura.

Movimiento de buques.

Salió de Melilla, volviendo a fondear después, el Bazán.

—Salió del dique de la Carraca el torpedero número 12.

ARTE Y ARTISTAS

Asociación de Pintores y Escultores.

En esta Asociación se ha recibido la siguiente instancia:

«Señor presidente de la Asociación de Pintores y Escultores.—Madrid.—Para tratar de la provisión de una plaza de profesor de Ropajes en la Escuela Especial de Pintura, Escultura y Grabado, según convocatoria publicada en la «Gaceta de Madrid» del 18 del corriente, rogamos a usted se sirva convocar con la urgencia que el caso requiere a junta general de asociados.

Madrid, 22 de febrero de 1916.—Manuel Benedicto.—Ramón de Zubiaurre.—Valentín de Zubiaurre.—Fernando Alvarez de Sotomayor.—Miguel Blay Nestor.—Jaime Morera.—Alejandro Ferrant.—Martinez Cubells.—Luis Menéndez Pidal.—Aniceto Marinas.—Marcelliano Santa María.—Elias Salaverria.—Julio González Pola.—Juan José Gárate.—Enrique Simonet.—Manuel Villegas Briera.—Ignacio Pinazo.—Manuel López de Ayala.—Ricardo de Madrazo.—Francisco Esteve.—Victor Morelli.—Ignacio Veloso.»

En breve se convocará a esta junta general.

ANCHOAS EN ACEITE VILLARIAS

APERITIVO EL MAS SOLICITADO

CASA REAL



Hasta el domingo próximo no se verificará en casa de los duques de Santo Mauro el baile anunciado, al que asistirán SS. MM.

S. M. la Reina ha ido a la Venta de la Rubia a correr liebres. Es el último día de este «sport» en la temporada.

S. M. el Rey ha dado por la tarde un largo paseo en automóvil.

Por la mañana concedió una larga «pose» al pintor Sr. Pardiñas en el salón de Carlos III, para continuar un retrato del Monarca con uniforme de húsar de Pavía.

Se ha desistido por completo de la jornada de Sevilla.

S. M. la Reina y sus augustos hijos no saldrán de Madrid por ahora.

Se anuncia la ida del Monarca a Andalucía a la caza de patos.

Las últimas nevadas han hecho filtraciones en la Armería Real, que han afectado a la limpieza de algunas armaduras y otros objetos que allí se custodian.

Con este motivo se ha suspendido hasta nueva orden la entrada pública.

SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID, Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.530.

LOS TEATROS

ACTIVIDADES

Princesa.—Hoy domingo, a las cinco de la tarde, se pondrá en escena la comedia de gran éxito, en tres actos y en prosa, original de D. Jacinto Benavente, titulada Campo de armiño. Por la noche, a las nueve y cuarto, en función especial a precios especiales, Campo de armiño.

El lunes, a las nueve y cuarto de la noche, en función extraordinaria y fuera de abono, Campo de armiño.

El próximo martes 29, a las seis de la tarde, en función especial a precios especiales, 18.ª representación de Campo de armiño.

España.—El lunes 28, a las cinco en punto de la tarde, se celebrará el concierto Larregia.

Son muchas las localidades pedidas en Contaduría, y todo hace esperar que el resultado será brillantísimo.

Comedia.—Hoy domingo, a las cinco, se pondrán en escena el juguete cómico en un acto Café solo y la graciosísima obra en tres actos, de extraordinario éxito, El tren rápido. Por la noche, a las diez, función a precios populares, representándose las mismas obras.

—Esta madrugada, de una y media a seis, baile de máscaras, para el que hay extraordinaria animación.

—El lunes, a las seis, magnífica función cinematográfica, con atrayentes estrenos cómicos y dramáticos.

Por causas ajenas a la voluntad de la Empresa, el martes 29 no puede celebrarse la función de cinematógrafo, que, por ser día de moda, se traslada al miércoles 1.º de marzo a la misma hora.

Titta Ruffo viene a la Zarzuela.—La Empresa de este teatro ha recibido del ilustre artista el siguiente expresivo telegrama:

«Salgo para Valencia. Desmienta rumores circulados estos días. Voy al teatro de la Zarzuela y en la fecha anunciada. Saludos.—Titta.»

Apolo.—Hoy domingo tres funciones, representándose a las cuatro, doble, las aplaudidas obras nuevas El patio de los naranjos y Los pendientes de la Trini, y a las seis y media, especial, y a las diez y media, doble, la ópera de Rossini, en tres actos, La Cenicienta, estrenada recientemente con éxito extraordinario.

Cómico.—Hoy 27, tres funciones, representándose en la primera, a las cuatro de la tarde, las aplaudidísimas zarzuelas Alma de Dios y La pobrecita Dolores; y en la segunda y tercera, a las seis y cuarto de la tarde, y diez y media de la noche, el divertidísimo juguete en tres actos, El valiente capitán, último gran éxito de esta compañía.

Price.—Hoy domingo, a las cuatro y media y a las seis de la tarde se pondrán en escena, respectivamente, el graciosísimo juguete cómico, en dos actos, de Vital Aza, Percito, y el grandioso drama, en tres actos, del eminente dramaturgo Guimerá (traducción de Terra baixa), titulado Tierra baja.

Por la noche, a las diez, el hermoso drama, en cuatro actos, de D. José Echegaray, titulado Mancha que limpia.

Todas estas obras serán desempeñadas por la notable compañía de Alpuente, contratada por la nueva Empresa de este teatro, que ha aprovechado su reciente llegada a Madrid después de grandes éxitos en provincias. Las protagonistas de estas obras están a cargo de la eminente primera actriz señorita López Lagar.

Infanta Isabel.—En la semana próxima se estrenará la obra de éxito mundial, en cuatro actos, Frantz Hallers.

Siguen continuando por llenos las representaciones de El amigo Teddy.

El próximo martes selecto se representará, por la tarde, la comedia en tres actos, de Felipe Sassone, Lo que se llevan las horas.

Avares Quintero.—En vista del éxito obtenido por el variado espectáculo de este teatro, para hoy 27 ha preparado la Empresa secciones especiales, por tarde y noche, con precios módicos.

La sin rival Emilia Benito tomará parte en todas ellas, con nuevo repertorio de canciones.

La compañía de verso, que dirige Julio del Canto, resulta de un conjunto inmejorable.

Morfin.—Hoy domingo 27, a las cinco de la tarde y a las diez de la noche, grandes funciones de tarde y noche por la gran compañía internacional de la hermosa y aplaudida Alba Tiberio.

Para estas funciones de tarde y noche se ha confeccionado un programa verdaderamente extraordinario, tomando parte, además de Alba Tiberio, la artista enciclopédica, Castellani Tiberio, el hombre más fuerte del mundo; Brunna, prodigiosa fundámbula; los gemelos Tirol, Los Rabaleros y otros números.

Romea.—Han terminado su brillante actuación la genial cancionista María Olimpia y el notable profesor de guitarra Marcial de Lara; y han debutado, con buen éxito, la notable pareja de bailes internacionales Rosa Falagán y Sevillanito, y las duetistas Hermanas España.

Continúan actuando, también con éxito grande, las notables cancionistas Elvira Cortés y Rosina; Pepe Medina y la genial Argentinita.

QUININA EN FORMA SUPERIOR. El efecto tónico y laxante del LAXATIVO BROMO QUININA le hace superior a la Quinina ordinaria, y no afecta la cabeza. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

EL RESULTADO DE LOS CACHEOS

Curiosa estadística.

Anoche nos facilitaron en la Dirección general de Seguridad la relación de las armas recogidas en los últimos meses por las brigadas móvil, de barrios y nocturna en los cacheos efectuados durante la noche, especialmente los sábados.

El total de armas asciende a 1.901, cifra que se descompone de la siguiente manera:

Navajas, 1.721; cuchillos, 97; revólveres, 20; pistolas, 17; bayonetas, 1; bastones de estoque, 11; varas, 15.

Todas estas armas han sido enviadas al parque de Artillería para su inutilización.

Pastillas de café con leche

Las mejores del mundo, «Los Pirineos». GUERNICA (VIZCAYA). Depósito: Hernán Cortés, 14. Teléf. 5.307.

TELEGRAFOS

Guardia del día 25 de febrero de 1916.

Telegramas en depósito no entregados por diferentes causas:

Federico Beltrán, hotel Palace; Leonor Mochales, San Marcos, 13; Pedro Navarro, Alberto Aguilera; Nicasio Pérez, restaurant Oriente, Atocha 118; Juan Bálquez, sin señas; Eustaquio Lázaro, calle de las Huertas; Fernández Trujillo, 4; Nemesio Ramírez, calle Mayor; Joaquín Sánchez, Barbieri, 4; Alix, Gonzalo de Córdoba, 43; Agustín Alegria, sin señas; Martín Vélez, Raimundo Luño; Joaquín Gask, Mayor, 46.

Sueño

seguro y tranquilo se obtiene siempre con el ELIXIR VERONAL DEL DR. BUSTAMANTE. Pedido en farmacias.

NOTICIAS GENERALES

Ayer tarde, a las cuatro y media, ha sido conducido a la estación del Mediodía, para ser trasladado a Puebla de Don Fadrique (Granada), el cadáver de D. Miguel Bañón González.

A tan triste acto, en el que se han puesto de manifiesto las muchas simpatías con que contaba tan caballeroso señor, asistió el clero parroquial con cruz alzada é infinidad de personas conocidas.

El duelo fué presidido por D. Antonio, don Miguel, D. José María y D. Pedro Bañón, hijos del finado, a los cuales enviamos nuestro pésame, así como al resto de su distinguida familia.

El que usa a diario el LICOR DEL POLO suscribe una póliza de seguro contra el dolor de muelas y caries dentarias.

No hay tos que se resista al Jarabe Orive.

En la junta general celebrada el día 23 del pasado mes de enero por la Antigua Sociedad de Seguros Mutuos de Incendios de Casas en Madrid se aprobó la Memoria correspondiente al año 1915, con un capital social de pesetas 638.102.613, y se acordó por unanimidad no admitir seguros de teatros.—El presidente, Manuel de las Heras.

La Junta central de la Liga Africamista Española se reunirá en el domicilio social, calle de Zurbano, núm. 8, el lunes 28, a las seis de la tarde, para celebrar la sesión mensual reglamentaria.

Se ruega a los señores vocales la puntual asistencia.

Centro Asturiano.—Los días 5, 7 y 11 del próximo mes de marzo, correspondientes al domingo y martes de Carnaval y sábado de Piñata, se celebrarán en los salones de este Centro, siguiendo la costumbre de años anteriores, cuatro grandes bailes en honor de los señores socios y sus familias.

El día 5, por la tarde, estará dedicado exclusivamente a los niños, y en el del martes se sortearán entre las señoritas concurrentes valiosos regalos.

La entrada será por especial invitación y por tarjetas que los señores socios pueden recoger en la contaduría (todos los días laborables de cuatro de la tarde a ocho de la noche), previa presentación del último recibo.

Se ruega a los señores socios se abstengan de traer niños a los bailes, no siendo al dedicado en su honor el domingo 5 por la tarde.

LA SITUACION POLITICA

Declaraciones del Sr. Burell.

El ministro de Instrucción pública ha relatado ayer mañana ante los periodistas que hacen información en su departamento cuanto ocurrido respecto a la última crisis en los términos siguientes:

«He podido dedicar muy poco tiempo estos últimos días a los asuntos de Instrucción pública, por haberme ocupado todo el tiempo los sucesos políticos de actualidad. Dadas las excepcionales condiciones y méritos que concurren en el Sr. Urzaiz, no he de hacer resaltar el disgusto que en el Gobierno ha producido que tan ilustre político haya dejado de prestar su concurso al mismo, aunque la dimisión del ministro de Hacienda no entraña en el fondo gravedad alguna para los intereses públicos, pues solamente obedece, como ustedes saben, a ligeros rozamientos suscitados en cuestiones de pequeños detalles durante las discusiones entabladas acerca de asuntos que preocupan en los momentos actuales a todo el Gobierno y que han sido el tema de los últimos Consejos celebrados.

Ahora bien; la actitud adoptada por el señor Urzaiz respecto a un supuesto doctrinal era la de proceder con una autonomía completa, sin contar para sus resoluciones con el parecer del Consejo de ministros, y para obrar de esta suerte era necesaria la reforma de nuestro régimen constitucional y de la representación de la Monarquía en España.

Desde luego hubo ciertos dispendimientos entre el Sr. Urzaiz y sus compañeros de Gabinete en cuanto se relaciona con la ley de Subsistencias. La crisis quedó planteada en el Consejo del pasado miércoles, cuando durante el discurso del conde de Romanones sobre la referida ley el Sr. Urzaiz hizo un inciso declarando que había solicitado la prórroga de ella. En nosotros, semejante declaración produjo gran extrañeza, por ignorar la resolución adoptada por él. Después nos enteramos que el ex ministro de Hacienda solo había pedido al Consejo de Estado informe sobre la prórroga, pero suprimiendo aquellos artículos que dejaban al Gobierno la facultad de adoptar medidas encaminadas a solucionar los graves problemas económicos actuales.

El Consejo contestó en su informe que lo solicitado por el Sr. Urzaiz era función privativa del Gobierno, y gracias a este dictamen no nos hemos encontrado con las puertas cerradas.»

Manifestó el Sr. Burell que, cuando anteayer el Sr. Urzaiz, en su despacho del ministerio, hablaba con los representantes de la Prensa, tenía ya en su poder la carta que le había dirigido el Presidente del Consejo de ministros solicitando su dimisión.

Toma de posesión.

El conde de Romanones tomó ayer mañana posesión de la cartera de Estado, cambiándose entre él y el ministro saliente las frases de ritual.

El Sr. Villanueva se mostró muy reconocido al personal del ministerio de Estado por el cariño y el celo que ha puesto en sus trabajos durante el tiempo que ha desempeñado la cartera.

El conde de Romanones cumplimentó ayer mismo a todos los embajadores y representantes extranjeros, algunos de los cuales volvieron ya ayer tarde la visita al Presidente del Consejo y ministro de Estado.

El martes se celebrará en el ministerio recepción diplomática, y éste será el día señalado en adelante para verificarlas.

En el Congreso.

En el Congreso hubo ayer tarde, como en el día anterior, bastante animación, siendo objeto principal de todas las conversaciones la crisis relámpago de ayer.

Los comentarios, como es natural, se inclinaban del lado de la procedencia política de los comentaristas.

Para los amigos del Gobierno, la actitud de su jefe no puede ser más digna de elogio, pues las situaciones equívocas no conducen a nada, aparte de que, dada la situación grave por que atraviesa el país, se impone ante todo una unanimidad perfecta, sea cual fuere el Gobierno que ocupe el Poder.

Añadían que tampoco era censurable la rapidez en someter a la firma el decreto disponiendo el cese del Sr. Urzaiz, porque el ministerio de Hacienda no es un departamento en el que los asuntos pueden aplazarse, y menos estando pendiente la aplicación de la ley de Subsistencias, asunto que el Gobierno estimaba urgente por la agravación que ha tenido este problema en los últimos días.

Elogiaban los ministeriales la designación del Sr. Villanueva, hombre dispuesto siempre a cualquier sacrificio por el bien de su partido.

Para aquellos a quien el Gobierno es poco simpático procuraban sacar partido de cualquier detalle, incluso de la omisión padecida en el decreto publicado en la «Gaceta», referente al cese del Sr. Urzaiz.

Esta omisión no es culpa de la redacción del decreto, pues en éste se consigna el artículo de la Constitución a que corresponde el párrafo noveno; trátase de una errata de imprenta.

Las personas a quienes aludimos hacían resaltar la declaración que a medio día había hecho el Sr. Villanueva, afirmando que salvo la discrepancia entre el Sr. Urzaiz y los demás ministros en lo tocante a la ley de Subsistencias, él sería un fiel continuador de la política del ministro saliente, respetando por consiguiente, cuanto hasta ahora llevaba hecho.

Otros decretos.

Se ha hablado, con ocasión de la forma en que está redactado el decreto relativo al cese del Sr. Urzaiz, de decretos dictados en casos, si no idénticos al de ahora, parecidos.

Se recordaban dos decretos: uno que se refiere al cese del Sr. Olozaga, que, además de ejercer la Presidencia, desempeñaba la cartera de Estado, y otro relativo al cese de D. Vicente Armero.

Los términos empleados en ambos decretos

5 CENTIMOS POR PALABRA

PUBLICIDAD ECONOMICA

HASTA 30 PALABRAS

Se reciben anuncios para esta sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1.

ACADEMIAS Telégrafos. Convocadas 200 plazas. Convocatoria Cano Eneida. Cuenta 14 años de éxito en esta preparación. Gran internado. San Marcos, 8.

Policia. Oposiciones próximas. Academia Matritense. Unica especial de ingreso. Preparación garantizada. Provincias, por correo. Plaza San Gregorio, 11.

Francés, inglés. Vulgarización de estos idiomas, enseñados según las leyes naturales. Método unico para expresarse rápidamente. Lectura, escritura, traducciones. Cursos extraordinarios para niños, señoritas, estudiantes, comerciantes, seis pesetas mensuales, tras meses quince. Monsieur Covaz (Paris). - Madame Smith (Londres). Tetuán, 24, 2.

Particular cede espacios gabinete y alcaoba en casa tranquila, bien amueblada, a caballero, sin. Razón: Monterá, 19. Anuncios.

Repaso bachillerato, preparatorio y asignaturas Farmacia. - Aldeanueva. Annistia, 1.

Partos, embarazadas, masajes. La profesora Luisa Veira de Pazos garantiza sus asistencias devolviendo honorarios. Consulta gratuita. Hospedaje profesional honrado. Plaza del Progreso, 10. Teléfono 4.774.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Particular cede espacios gabinete y alcaoba en casa tranquila, bien amueblada, a caballero, sin. Razón: Monterá, 19. Anuncios.

Repaso bachillerato, preparatorio y asignaturas Farmacia. - Aldeanueva. Annistia, 1.

Partos, embarazadas, masajes. La profesora Luisa Veira de Pazos garantiza sus asistencias devolviendo honorarios. Consulta gratuita. Hospedaje profesional honrado. Plaza del Progreso, 10. Teléfono 4.774.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Extranjeros enseña español, con perfección, sabiendo joven distinguida. Escribid: R. San Bernardo, 16.

Repaso bachillerato, preparatorio y asignaturas Farmacia. - Aldeanueva. Annistia, 1.

Partos, embarazadas, masajes. La profesora Luisa Veira de Pazos garantiza sus asistencias devolviendo honorarios. Consulta gratuita. Hospedaje profesional honrado. Plaza del Progreso, 10. Teléfono 4.774.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Particular cede gabinete, alcaoba y ropero, para dos. Cincuenta pesetas, con sol. Reina, 13, tercio.

Se reciben anuncios para esta sección en la Agencia de Publicidad LA ANUNCIADORA, calle de la Magdalena, número 19, segundo derecha.

Anisosa. Bicarbonato de sodio. Sustituye con ventaja al bicarbonato de sosa, en las afecciones del estómago. Caja, 150. Farmacia del doctor Benedicto. - San Bernardo, 41, y principales farmacias.

Hospedajes Necesito habitación en casa familia modesta para despacho particular. Ofertas detalladas a Continental Express, cédula, 5.557.

Se desea uno ó dos caballeros para estables, con. Gazón. Paredes, 13, pral. A.

Ofertas y demandas Negocio. Cada 1.000 pesetas venta 50 al mes en negocio serio y seguro administrado por sí mismo. - Informes gratis. Señor Guanter. - Preciados, 7, pral. 9A (siete). 1 y 4 7. Casa fundada 1883.

Señorita inglesa acompañar 50 locaciones; buenas referencias. Escribid: «D», Monterá, 19. Anuncios.

Ofertese señora compañía amanuenses, referencias, nueve años una casa. Escribid: «Gómez». - Monterá, 19. Anuncios.

Capitalistas. - Mil pesetas, administradas mismo interesado, producen cincuenta mensuales. Garantizo operaciones. - Informes: Señor Ganzo, Concepción Jerónima, 25, segundo: cinco-ocho.

Hipotecas Se desean colocar 200.000 pesetas en una ó varias hipotecas con garantía de fincas urbanas en Madrid. - Señor Alarcón, Magdalena, 19, 2.ª derecha; 3 ó 6.

Prestamos Dinero a la vista, sobre automóviles, resguardos, hipotecas, comercio, Establecimientos, Peligros, 11, 1.ª derecha; 5 ó 8.

Dinero al comercio, fácil negocio de 5 ó 8. San Bernardo, 4 y 6, entresuelo izquierda.

Comerciantes. - Facilitas dinero, facilidades de pago. - Informarán: Velardo, 22, 2.ª. Teléfono 3.946.

MODAS CASA MORALES. Sombreros para señoras y niños. Recibidos modelos «demi saison». Mariana Pineda (Capellanes), 5.

NODRIZAS Ama joven, leche de dos meses, recién llegada de Galicia; edad 24 años. - Razón: Alicantina, 15, 2.ª izquierda.

OPTICA Lentes y gafas de cristales. - Jenaphagus (violáceo pantedo). García, Optico, Carretas, 3.

GRATUITO. - Graduatado gratuita de la Vista. Asesor. Alista mister Yvo, del Instituto Oftálmico de París. Todos los últimos adelantos. American Optical Specialists Alcala, 14.

TRASPASOS Se traspasa local 3 huecos, en calle céntrica, con y sin generos. Informes: Costanilla Sántago, 6.

VARIOS Poleas higiénicas para gimnasia. Las más modernas y especiales para señoras, caballeros y niños. De venta en el Bazar Quirúrgico de la Cruz Roja. Francisco Núñez, sucesor de Senmarti (sigue) Carretas, 18, Madrid. (Frente a Pombó y Gobernación).

Carnaval. Se alquila ó vende camión pequeño con tableros y guarniciones. Mariana Pineda, 10.

Liquidación de calzado, hecha por dedicarme exclusivamente a la medida. Vidua Soriano. Marqués Valdeleñas, 4.

Toquillones novedad, toquillas, pelerinas, abrigos al crochet para señoras y niños. Lanillas superiores para confección, precios baratos. Manuel Codes, Atocha, 9.

El Detective Internacional garantiza investigaciones, vigilancias particulares, resguardos. Barcelona 2, Madrid.

VENTAS Vendo juego alcaoba. Divino Pastor, 2 duplicado, 3.ª derecha; de tres ó seis.

Vendo, por pocos días, de todos los géneros del Bazar Colón, 15, por haber traspasa de local.

Se vende ó alquila un terreno propio para tejar, y edificio para vaquería. - Darán razón en la calle de San Joaquín, núm. 4. Fontane, 14.

Se reciben anuncios para esta sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1.

Verdadera ocasión. Se vende, para despacho gabinete, magnífico banco tapicería y talla. Santo Tomé, 6, 1.ª.

Farmacia. - En Badajoz se vende por motivos de salud, la de D. Ramón Mendanda. Está cerrada. Precio muy económico y fácil traslado.

Muebles. No comprar sin aver preios en esta casa. Madrid. Chirero, trinchera mesa, 6 sillón, 170 pesetas. Sillería tela seda, 125 (sigue) Armario luna, cama, mesa noche, lavabo, 140. Tocha 14.

Solar. Plaza Olavide, a 400 metros, según medición de Arquitecto; puede cultivarse con mil duros de presente y resto garantizado a satisfacción. Sr. Barallat, Valverde 54. De 3 ó 5.

Piano francés vende barato, por ausencia. Palma 22.

Usted teme al frío. Sus pulmones, resentidos por un catarro crónico, le amenazan con el asma y la tos, que obligan a encerrarse en casa y sufrir el suplicio de la noche sin reposo. FIMOL BUSTO no es un vulgar calmante. Contiene Radio como las aguas minerales recomendadas para el pecho, y suprime la tos, curando la congestión de los bronquios.

CALEFACCIONES INDIVIDUALES CALDERAS LAVIADA POR AGUA CALIENTE. - TIPO COCINA. Con nuestro nuevo modelo se evita totalmente el inconveniente de otras similares, que caldean inutilmente el local donde se colocan, haciendo muy penoso su manejo y perdiéndose gran cantidad de calorías. Nuestra nueva caldera LAVIADA corrige todos estos defectos. FABRICA DE LAVIADA Y COMPAÑIA, GIJON (ASTURIAS)

LOS QUE PADEZCAN TOS por fuerte y crónica que sea, tomen las renombradas PASTILLAS del Dr. ANDREU. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, y casi siempre desaparece la tos por completo al concluir la primera caja. ASMA ó sofocación, usen los PAPELES AZOADOS ó los CIGARRILLOS ANTIASMATICOS del mismo Doctor que calman en seguida los ataques y de noche permiten dormir tranquilo. - Pidanse prospectos.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 51 AÑOS DE EXISTENCIA SEGUROS SOBRE LA VIDA SEGUROS CONTRA INCENDIOS ALCALA, 43. Oficinas: CABALLERO DE GRACIA, 60

CARNAVAL Se alquilan breakes, jardineras y camiones-plataformas a precios económicos. SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID Paseo Pontones, 2. - Teléfono 808.

Cada día recibimos más y más novedades. Actualmente ofrecemos lindísimos juegos de té, en china, con bandejas de laca. - Todo legítimo del Japon. El artículo es bonito y útil y los precios bastante bajos. CASA THOMAS, Sevilla, 3. SUBASTA En la Notaría de D. Luis Sagrera, calle San Marcos, 44, tendrá lugar el día 15 de marzo, hora desde las quince a las dieciséis, la subasta pública y extrajudicial de las casas sitas en esta corte, calle de San Marcos, n.º 8; calle de las Hileras, n.º 8, y pasaje de Atocha, n.º 25, con arreglo al pliego de condiciones, tipo y demás que en el mismo se expresa, el que, así como los títulos de propiedad, estará de manifiesto, los días laborables, en dicha Notaría, desde las diez a las dieciocho. SEGURIDAD Artículos higiénicos. C.º Angeles, 13, esq.º Santo Domingo. Maquinaria moderna para la fabricación de géneros de punto. Repr.: Gustavo Weinlagen, Barcelona, calle Nápoles, 107.

CURA INFALIBLE DEL ESTOMAGO Y INTESTINOS EN LAS PASTILLAS JEBAS DEPOSITO Y VENTA: DR. ALCOBILLA, MADRID. Ventajas que proporciona el uso de las pastillas JEBAS: 1.º Que como no tienen sustancias calmantes no se limitan a adormecer el dolor, sino que lo curan, haciéndolo desaparecer. 2.º Por su forma son cómodas, pues puede llevarse el medicamento en el bolsillo y usarlo en cualquier momento que se sienta molestia. 3.º Con su uso constante se regulariza el vientro, desaparecen los vómitos, eructos ácidos, vómitos de las embarazadas, dolores gástricos y demás molestias debidas á acidez gástrica. VENTA: FARMACIAS Y DROGUERIAS.

ORO Y PLATA Pinturas Brillantes Al aceite. Esmaltes. Anticorrosivos. OSO sivas. Pinturas Galias, Madrid. Weinlagen. PAQUINAS DE ORO Y PLATA ESPECIALIDADES PARA LAS INDUSTRIAS

LA EXCMA. SEÑORA Doña Vicenta Vázquez Queipo y Coste DAMA DE LA ORDEN DEL SANTO SEPULCRO, PRESIDENTA DE LA COFRADIA DE NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN DE LA PARROQUIA DE SAN ILDEFONSO, DE ESTA CORTE HA FALLECIDO EL DÍA 26 DE FEBRERO DE 1916 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Su hijo D. Enrique y demás parientes ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 27, á las once de la mañana, desde la casa mortuoria, Desengaño, 12, al cementerio de la Sacramental de San Isidro. Por disposición de la finada no se admiten coronas. Se suplica el coche. No se reparten esquelas.

LIQUIDO cajitas papel Ly sobres, devocionarios y otros varios artículos de la papelería que estaba en la calle Mayor. Bordadores, 3, imprenta y libros rayados. DOLOR DE CABEZA Neuralgias y Jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMIGRANINA del Dr. M. CALDEIRO 3 pta. Pidase en farm. AGUAS PURGANTES COSLADA "LA MARAVILLA, Los pedidos al por mayor para España y al extranjero, á los representantes Martín y Durán Capellanes, 10 (en San Marcos Plaza) y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo